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la pregunta sigue vigente: ¿quiénes son los capos que operan 
desde las sombras del poder? El periodismo, como el de Op-
penheimer, tiene el deber de señalarlos, no solo de narrar las 
historias de “héroes y bandidos” del sur. Mientras esas verdades 
permanezcan ocultas, la lucha contra las drogas será una batalla 
a medias, y la justicia, una promesa incumplida.

LA HIPOCRESÍA DE WASHINGTON
¿Quién los entiende? Primero el gobierno norteamericano 

que encabeza el presidente Donald Trump declara terroristas a 
cárteles mexicanos y luego negocian con 
Ovidio Guzmán. En efecto, este gobier-
no que encabeza el magnate inmobiliario 
ha elevado la retórica al designar como 
“organizaciones terroristas” a seis cárte-
les mexicanos, incluido el Cártel de Si-
naloa, en febrero de 2025. 

Esta medida, presentada como una 
estrategia para combatir el narcotráfico 
y la violencia transnacional, se tamba-
lea ante la revelación de un acuerdo que 
permitió a Ovidio Guzmán López, hijo 
de Joaquín “El Chapo” Guzmán, nego-
ciar su declaración de culpabilidad por 
narcotráfico a cambio de la protección de 
17 de sus familiares en suelo estadouni-
dense. 

La contradicción es flagrante: ¿cómo 
puede Washington calificar a los cárteles 
como terroristas, prohibiendo cualquier 
trato con ellos, mientras facilita la entra-
da de familiares de un líder criminal bajo 
un supuesto “criterio de oportunidad”?

Esta doble moral no es nueva en la 
política exterior de Estados Unidos. La 
designación de cárteles como terroristas, 
que implica sanciones drásticas como el 
congelamiento de activos y la prohibi-
ción de vínculos comerciales, busca pro-
yectar una imagen de mano dura contra 
el crimen organizado. 

Sin embargo, la negociación con Ovi-
dio Guzmán, confirmada por el secreta-
rio de Seguridad mexicano Omar García 
Harfuch, revela que el Departamento de 
Justicia de Estados Unidos está dispuesto 
a flexibilizar su postura cuando le con-

viene, priorizando la obtención de información sobre redes cri-
minales por encima de sus propios principios. Este pacto, que 
incluyó el traslado de Griselda López Pérez, exesposa de “El 
Chapo”, y otros 17 familiares a través de la garita de San Ysidro, 
se realizó sin notificar al gobierno mexicano, lo que constituye 
una afrenta a la soberanía nacional.

La presidenta Claudia Sheinbaum ha exigido transparencia, 
recordando que Estados Unidos “ha dicho que no negocia con 
terroristas”. Su reclamo pone en evidencia la incoherencia de 
una política que etiqueta a los cárteles como amenaza global, 
pero permite acuerdos opacos que benefician a figuras clave del 
narcotráfico. La designación de “terroristas” no solo complica 
la cooperación bilateral, al abrir la puerta a posibles interven-
ciones unilaterales en México, sino que también parece ser una 
herramienta política para justificar negociaciones selectivas que 
sirven a los intereses estadounidenses, como el combate al trá-
fico de fentanilo, mientras ignoran el impacto en la estabilidad 
de México.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Hace más de dos décadas, en una conferencia de la So-
ciedad Interamericana de Prensa (SIP) en San Juan, 
Puerto Rico, escuché al periodista argentino y premio 
Pulitzer Andrés Oppenheimer abordar el flagelo del 

narcotráfico que azotaba a Estados Unidos. Su tesis era contun-
dente: los capos mexicanos y latinoamericanos dominaban el 
negocio de las drogas en el país de las barras y las estrellas. Pero 
una pregunta me inquietaba: ¿qué papel jugaba la corrupción 
en Estados Unidos, donde los grandes narcotraficantes parecían 
operar en las sombras, sin los reflectores que en México o Co-
lombia señalaban a figuras como Pablo 
Escobar, Rafael Caro Quintero o Miguel 
Ángel Félix Gallardo, entre otros.

En el turno de preguntas, planteé mi 
duda: si en América Latina los capos 
tenían “fecha de caducidad” una vez 
señalados, ¿por qué en Estados Unidos 
la prensa, incluidas las investigaciones 
periodísticas, rara vez identificaba a los 
líderes del narcotráfico? Oppenheimer 
no esquivó la cuestión. “La corrupción 
debe ser muy grande”, respondió. Expli-
có que las drogas ingresan por aire, mar 
o tierra, y para circular hasta los con-
sumidores requieren complicidades de 
agentes antidrogas, fiscales, jueces y au-
toridades. Sin esa red de encubrimiento, 
el negocio colapsaría.

Añadió una observación incisiva: 
para los legisladores estadounidenses, 
era más fácil culpar a los gobiernos de 
países productores, acusándolos de pro-
teger cárteles, que enfrentar a los actores 
locales que manejan la distribución y el 
lavado de dinero. Esta narrativa, seña-
ló, convertía a los estadounidenses en 
víctimas de “villanos” extranjeros, un 
enfoque que Oppenheimer exploró en 
su libro Crónicas de héroes y bandidos 
(1998), donde retrataba las dinámicas de 
poder en América Latina con agudeza y 
humor.

Intrigado, le pregunté cuándo escri-
biría sobre los capos estadounidenses, 
esos nombres que el periodismo rara vez 
destapa. “Es un gran tema”, reconoció, 
prometiendo abordarlo en el futuro. Años después, en otra re-
unión de la SIP, lo volví a encontrar y le recordé su deuda con 
los lectores. Con evasivas, dijo que el libro seguía pendiente. 
Aquella promesa, lamentablemente, no se ha cumplido.

La anécdota revela una verdad incómoda: el narcotráfico no 
es solo un problema de los países productores. En Estados Uni-
dos, la opacidad que rodea a los grandes distribuidores sugiere 
una red de complicidades que el sistema prefiere no iluminar. 
Mientras en México o Colombia los capos son perseguidos con 
nombres y apellidos, en el norte los responsables operan en un 
silencio que protege intereses poderosos. Oppenheimer, con su 
olfato periodístico, lo entendió, pero su reticencia a profundizar 
en el tema deja un vacío en el análisis de un negocio que cruza 
fronteras.

UNA VERDAD A MEDIAS ES UNA DEUDA CON LA JUSTICIA
La reflexión de Oppenheimer, aunque incisiva, quedó in-

completa. El narcotráfico es una cadena global donde todos los 
eslabones—productores, distribuidores, consumidores y encu-
bridores—comparten responsabilidad. En 2025, con el fentanilo 
y otras drogas sintéticas agravando la crisis en Estados Unidos, 
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Un disparo, dos palabras y una 
pantalla en negro. “¿Tú eres 
Valeria?”, preguntó el asesino. 
“Sí”, respondió ella. Luego vino 

el silencio digital, pero también el estruen-
do mediático. Así murió Valeria Márquez, 
influencer de 23 años, frente a miles de 
espectadores en TikTok. No fue una muer-
te íntima, ni siquiera clandestina. Fue una 
ejecución pública, transmitida en tiempo 
real desde su salón de belleza, con la fría 
lógica de un espectáculo contemporáneo: la 
violencia como contenido, el crimen como 
clip, el morbo como algoritmo.

Lo que siguió fue el guion ya conoci-
do de la tragedia mexicana: un fiscal que 
promete “indagar”, sospechosas públicas 
sin pruebas, “amigas” que se convierten 
en tendencia y un video que se replica sin 
cesar, sin ética, sin ley. Las redes sociales 
convirtieron el asesinato en un trending to-
pic. Mientras la Fiscalía de Jalisco, en voz 
de Salvador González, declaraba que “se 
están haciendo entrevistas”, la opinión pú-
blica ya tenía culpables, móviles y teorías. 
La justicia, como siempre, llegó tarde. Y sin 
dientes.

Este no es un caso aislado. Es el reflejo 
de una constante nacional: la combinación 
letal entre violencia de género, impunidad 
institucional y exposición digital. Valeria 
no sólo fue asesinada. Fue revictimizada. 
Su muerte fue reproducida, analizada, edi-
tada y compartida como si se tratara de un 
episodio más en la serie criminal que es la 
realidad cotidiana de este país.

UNA LEY DE NOMBRE BONITO 
Y APLICACIÓN NULA
¿Dónde está la Ley Ingrid? Esa que, 

tras el brutal feminicidio de Ingrid Esca-
milla, prometía castigar con cárcel a quien 
difundiera imágenes o videos violentos de 
mujeres asesinadas. Esa que fue aplaudida 
en tribuna y aplaudida por funcionarios que 
hoy guardan silencio. Esa que, en los he-
chos, no existe en la mayoría de los estados. 
Jalisco, por ejemplo, no la ha implementa-
do en su Código Penal. ¿Qué clase de Esta-
do crea leyes simbólicas que no puede o no 
quiere aplicar?

En teoría, la Ley Ingrid sanciona la di-
fusión de imágenes o videos violentos. Pero 
hay dos condiciones que la vuelven inútil 
en casos como el de Valeria: uno, que el 
material provenga de servidores públicos, 
y dos, que el estado en cuestión haya ar-
monizado su legislación local. Nada de eso 
ocurrió aquí. El video se generó desde su 
propia cuenta de TikTok. Y Jalisco, aunque 
presentó una iniciativa en 2021, no ha apro-
bado nada.

La abogada feminista Leslie Jiménez 
lo resume con claridad en una entrevista 
al portal lacaderadeeva.com: “No hay un 
delito que se tenga que investigar porque 
no está en el Código Penal de Jalisco”. Así 
de simple. La justicia depende del código 
postal.

DE LA INDIGNACIÓN AL ESPECTÁCULO
No deja de ser cínico que mientras el 

crimen organizado ejecuta a mujeres jóve-
nes con la misma facilidad con que compar-
te “narcocorridos” en plataformas digitales, 
la sociedad mexicana —esa masa morbosa-
mente conectada— consuma los asesinatos 
como parte de su dieta diaria de entreteni-
miento. Lo vimos con Ingrid Escamilla. Lo 
vivimos hoy con Valeria Márquez.

En redes sociales, el dolor se convierte 
en carne de cañón para influencers, pági-
nas de “noticias” y tuiteros de ocasión. El 
asesinato es apenas el pretexto para subir 
seguidores, comentarios, monetización. 

No se busca justicia, sino visibilidad. No se 
exige un Estado funcional, sino una teoría 
que entretenga.

Y mientras tanto, las autoridades fingen 
que trabajan. Se limitan a pedir “respeto”, 
a prometer “líneas de investigación abier-
tas” y a deslindarse de la viralización del 
contenido. Pero ¿dónde están las órdenes 
para eliminar esos videos? ¿Dónde están 
las sanciones a medios que revictimizaron 
a Valeria? ¿Dónde está la famosa Comisión 
Calificadora de Publicaciones de la Secre-
taría de Gobernación?

Según información oficial, entre no-
viembre de 2023 y noviembre de 2024 no 
se ha iniciado ni una sola carpeta de in-
vestigación bajo la Ley Ingrid. Ni una. El 
mensaje es claro: el feminicidio sí se puede 
viralizar, no pasa nada. La ley existe solo en 
el boletín de prensa.

Por supuesto, las redes sociales tienen 
responsabilidad. TikTok, Facebook, X (an-
tes Twitter), Instagram: todas han permitido 
la reproducción del video del asesinato de 
Valeria. Algoritmos que no detectan violen-
cia explícita, sistemas de denuncia inefica-
ces y políticas ambiguas permiten que estos 
contenidos circulen impunemente.

Estas plataformas son empresas priva-
das con poder global, pero en México ope-
ran como si no tuvieran obligación alguna 
con los derechos humanos. No hay transpa-
rencia, no hay auditorías, no hay sanciones. 
Tampoco hay voluntad política para regu-
larlas con eficacia. Ni el IFT ni la Segob ni 
el Congreso se atreven a tocarlas. La censu-
ra preocupa más que la impunidad.

El asesinato de Valeria Márquez nos re-
cuerda que en México el cuerpo de las mu-
jeres es territorio de conquista: física, sim-
bólica, económica. Se les asesina y luego se 
les monetiza. La violencia no termina con 
el disparo: continúa en el clic, en la réplica, 
en el consumo.

Mientras los fiscales y legisladores si-
guen discutiendo competencias, las muje-
res siguen cayendo. Y cuando una de ellas 
tiene cámara, seguidores y estética propia, 
el crimen adquiere rating. La línea entre la 
denuncia y el espectáculo se vuelve tan del-
gada como la ética de quienes lucran con el 
dolor ajeno.

En la historia de este país, pocas ve-
ces se ha hecho justicia a las víctimas de 
feminicidio. Y en el entorno digital, la im-
punidad se duplica. No basta con sancionar 
al asesino: hay que frenar el sistema que 
reproduce la violencia con cada reproduc-
ción, con cada compartido.

Lo que sigue, si todo permanece como 
hasta ahora, es la repetición. Otra mujer 
será asesinada. Otro video se hará viral. 
Otra ley será redactada, aprobada y engave-
tada. Y la opinión pública, adicta al horror, 
pedirá justicia con un tuit mientras compar-
te el video que alimenta al mismo monstruo 
que dice combatir.

Valeria Márquez no fue sólo víctima de 
un feminicidio. Fue víctima de una cultura 
que ha normalizado la muerte de mujeres 
como si fuera parte del espectáculo. Su 
caso es espejo y síntoma: de un Estado in-
eficaz, de una sociedad desensibilizada, de 
una justicia que no actúa y de una tecnolo-
gía que reproduce violencia sin freno.

Y mientras no cambiemos ese ecosis-
tema, no habrá ley —ni Ingrid ni ningu-
na— que nos salve. Porque las leyes sin vo-
luntad, sin sistema judicial funcional y sin 
ética pública son sólo tinta muerta. Como 
tantas otras promesas rotas en este país 
donde morir mujer, y en vivo, sigue siendo 
una noticia que nadie quiere atender… sal-
vo para verla repetida una y otra vez.

En X @DEPACHECOS

EL ASESINATO DE VALERIA MÁRQUEZ
Y LA SIMULACIÓN DE LA JUSTICIA DIGITAL

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

REVICTIMIZACIÓN EN TIEMPO REAL

CRÓNICAS DE PACHECO

VALERIA MÁRQUEZ NO FUE SÓLO VÍCTIMA DE UN FE-
MINICIDIO. FUE VÍCTIMA DE UNA CULTURA QUE HA 
NORMALIZADO LA MUERTE DE MUJERES COMO SI 

FUERA PARTE DEL ESPECTÁCULO. SU CASO ES ESPE-
JO Y SÍNTOMA: DE UN ESTADO INEFICAZ, DE UNA SO-
CIEDAD DESENSIBILIZADA, DE UNA JUSTICIA QUE NO 
ACTÚA Y DE UNA TECNOLOGÍA QUE REPRODUCE VIO-

LENCIA SIN FRENO.

Valeria Márquez, víctima de feminicidio, en un caso de violencia que vuelve a estremecer a 
la sociedad jalisciense.



CONCIENCIA PÚBLICA

Lo que algunos definían como “política ficción” se 
ha tornado en una realidad.

La “lista de Marco”, puede llamarse la “lista 
del Narco “y ha dejado de ser una “leyenda urba-

na”.  Marco Rubio, secretario de Estado (homónimo de un 
inolvidable amigo periodista y locutor) confeccionó una 
“black list” o lista negra, mediante la cual se expone -según 
ese listado- el contubernio que hay entre criminales…de to-
dos los ámbitos, raleas, partidos, dependencias y sectores.

Apenas se ha medio publicado la primera parte. Se dice 
que hay más de lo que exhibe la lista inicial que alude a 
44 personajes de la política, la administración, militares, 
vigentes y/o en retiro que, afirma, están ligados a los cárte-
les criminales ya como beneficiarios de sus tropelías, como 
cómplices, beneficiarios o protectores.

The black list, era considerada un mito. Otra ocurrencia 
(dijeron los eruditos de kermés) del gobierno norteamerica-
no para presionar al mexicano que se ha hecho de la vista 
gorda en lo referente a los delitos que rodean a los facine-
rosos.

¿Por qué se tildó a la mencionada lista como improba-
ble, inviable o de plano una mentira? Porque Marco Ru-
bio, el secretario de Estado, no ha vociferado sobre ella; 
tampoco ha fanfarroneado y mucho menos alertado a los 
implicados. 

Es, dicen los entendidos, un “trabajo de inteligencia”, 
que se puede traducir como de espionaje, cooperación de 
“fuentes anónimas” (ya ni tanto…algunas están cruzando 
la frontera bajo el esquema de “protección de testigos”) y 
de intervención de “soplones”, algunos pagados, otros no.

El morbo que ha despertado the black list en México 
va “in crescendo”. Surgió misteriosamente hace unas se-
manas; se decía que era una falacia; que era -en términos 
mexicanos- un “petate de muerto”, para espantar a quienes 
estuvieran enredados con esas mafias.

La “lista de Marco” aseguran informaciones “no ofi-
ciales” tiene bases jurídicas. Usa a la Ley Patriótica- de 
seguridad interior de USA- para fundamentarla. También 
se apoya en la controvertida Ley de Designación de Orga-
nizaciones Terroristas Extranjeras (FTOs por sus siglas en 
inglés) y, por supuesto que en el marco legal de la OFAC 
que es la Office of Foreign Assets Control.

Al estilo de este gobierno norteamericano, esa black list 
se maneja de manera discrecional. 

El Departamento de Estado, Justicia, CBP, HSI y OFAC 
otorgan autonomía a agencias estadounidenses para actuar 

contra el crimen sin informar ni cooperar judicialmente con 
México.

La “Black List” de Trump genera enojo y temor en Mé-
xico, mientras la presidenta Sheinbaum admite desconocer 
su propósito, ante la inacción frente a los cárteles, conside-
rados por Trump el mayor problema del país.

¿Cómo se destruye esa afirmación de algunos “entendi-
dos” que consideraban o consideran, una ficción la existen-
cia de la lista de marras y su aplicación?

Con los hechos. La cancelación de las visas norteame-
ricanas a la gobernadora de Baja California y su cónyuge, 
así como a la familia de Américo Villarreal, gobernador de 
Tamaulipas, son los primeros actos oficiales del gobierno 
de EEUU emanados de dicha Black List.

Se afirma en los sótanos de los rumores, que además de 
los citados gobernadores y gobernadora, también tienen su 
expediente los de Nuevo León y señora; Alfredo Ramírez 
Bedolla, de Michoacán; Alfonso Durazo, de Sonora; Layda 
Sansores, de Campeche y, por supuesto y con subrayado 
doble, Rubén Rocha Moya, de Sinaloa.

Estas suposiciones que cobran cada día más consisten-
cia, cual, si fueran lista de malos deseos y mala leche, exhi-
ben nombres como los de Ricardo Monreal, Adán Augus-
to López, Mario Delgado, Clara Luz Flores, incluso el de 
Enrique Alfaro Ramírez, así como cuatro o cinco militares, 
NN, y, por supuesto, Manuel Barttlet Díaz. 

En el ámbito municipal, The Black List alcanza a los al-
caldes de Ciudad Victoria, Ciudad Madero, Ciudad Juárez, 
San Luis Río Colorado

Todos estos nombres, que conste, sólo son -hasta ahora- 
especulaciones, suposiciones, quizá perversidad de quienes 
los propagan, pero ¿cómo saber si son o no verdaderas esas 
acusaciones, si no hay pronunciamientos oficiales del go-
bierno norteamericano y menos del gobierno mexicano? 

Otra constante en estos rumores es la aseveración de 
que personajes ligados a los negocios sucios de los malan-
drines operaron en toda la república como mecenas de to-
dos, sí todos, los candidatos de Morena.

Cada día crecen los rumores sobre una “Black List” que 
señala la infiltración de mafias en gobiernos, según Donald 
Trump, sin que el gobierno mexicano desmienta estas acu-
saciones.

Por ello, urge se aclare si es verdad o mentira, aquí no 
importa el cristal con que se mira, lo que ha producido en 
nuestro país esa Black List que ha resultado más vista y 
misteriosa que la serie de televisión.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

Violencia e impunidad

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

>LUIS ARMANDO 
CORDÓVA/
Víctima de la 
violencia.

>PABLO LEMUS/
El C5 sigue sin dar 
resultados.

Gobierno ensombrecido

Un fuerte malestar se ha generado en el Centro de Con-
ciliación Laboral, ya que de repente se lanza una con-
vocatoria para contratar “nuevos conciliadores” que 
vendrían a sustituir a aquellos que se les vence el con-
trato este próximo mes de agosto y todo parece indicar 
que esta es una determinación de horca y cuchillo de 
su titular Elker Tepper. La pregunta pertinente es ¿qué 
está pasando? ¿Cómo que contratas a abogados, les 
inviertes tiempo, dinero y luego prácticamente le das 
una patada en el trasero? ¿Cuál es la posición de las 
organizaciones obreras y del gobernador al respecto?

>ELKER TEPPER/
Absurdo correr a los 
conciliadores del CCL.

Jalisco alcanza resonancia no sólo nacional, sino in-
ternacional por la violencia que se vive, los asesinatos 
lo mismo en la zona metropolitana como en los munici-
pios de las regiones, como Teocaltiche ensombrecen al 
gobierno de Pablo Lemus en estos primeros meses de 
su gestión y generan miedo en la población ante la vul-
nerabilidad que se vive, pues ante el accionar criminal, 
nadie puede sentirse seguro en ningún lado. A la luz 
del día son asesinadas figuras públicas y no hay de-
tenidos. Y el famoso y costoso C5 sigue sin funcionar.

Han dicho que no negocian con terroristas 
(el gobierno de EEUU), hay una política de 
ellos de no negociar con terroristas, ellos 
deciden nombrar a algunas organizaciones 
de delincuencia como terroristas, pues que 
informen si hay un acuerdo o no (Con Ovidio 
Guzmán)”.

Washington debe proporcionar información 
a sus contrapartes, más aún porque 
Guzmán (Ovidio) fue extraditado por 
México y la Fiscalía de México tiene 
investigaciones pendientes contra el capo 
(…) es evidente que su familia se va ahora 
por esta negociación”.

La violencia y la impunidad escalan en el Estado. Esta 
semana, el exdiputado Luis Armando Córdova fue ase-
sinado en una cafetería de Zapopan, y la influencer Va-
leria Márquez fue ejecutada en su estética durante una 
transmisión en vivo. Ambos crímenes reflejan la crisis 
de inseguridad y la falta de justicia, dejando al descu-
bierto la vulnerabilidad ante delitos de alto impacto. 
Luis Córdova fue una figura pública, fue un legislador 
destacado y le han cortado la vida, lo triste es que el 
crimen quedará en la impunidad, cuando sobran las 
especulaciones, pero no hay acción de la justicia.

Absurdo, pero sucede

>Fuego Cruzado<
La administración del presidente Donald 
Trump designó oficialmente a ocho 
organizaciones criminales latinoamericanas 
como “organizaciones terroristas extranjeras”, 
aumentando su presión sobre los cárteles que 
operan en Estados Unidos y sobre cualquier 
persona que los ayude.

La familia que se fue no era objetivo ni era 
buscada por las autoridades mexicanas 
(…) Ovidio Guzmán López pactó con el 
Departamento de Estados de EEUU, lo que 
provocó la entrega voluntaria de 17 de sus 
familiares”.

NEW YORK TIMES/
Febrero 19 del 2025

OMAR GARCÍA HARFUCH/
COORDINADOR NACIONAL DE SEGURIDAD

Mayo de 2025

Por | Miguel 
Anaya

MÁS MUJICAS, MÁS 
COHERENCIA…

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi Íñiguez 

Por |

>Cartón de Gallardo<

THE BLACK LIST

José “Pepe” Mujica nació en 1935 en Montevideo, 
Uruguay, creció en una familia humilde de ascen-
dencia vasca. Desde joven estuvo ligado a las luchas 
sociales y a los movimientos populares. En la década 

de 1960 se unió al Movimiento de Liberación Nacional-
Tupamaros, una guerrilla urbana que enfrentó a un sistema 
político percibido por su movimiento como desigual e in-
justo. 

Fue capturado y pasó 13 años en prisión, gran parte de 
ellos en condiciones extremas, aislado y sometido a tor-
turas. Esa experiencia no lo quebró; al contrario, lo trans-
formó. Salió de la cárcel con una visión profunda sobre la 
libertad, la justicia y la dignidad humana. Su ideología y 
lucha es tema de opiniones encontradas, pero su coheren-
cia, honestidad y cabalidad son reconocidas por propios y 
extraños. 

Mujica asumió la presidencia de Uruguay en 2010, en 
un contexto de estabilidad democrática, pero con desafíos 
importantes: consolidar los avances económicos de gobier-
nos anteriores, profundizar la inclusión social y marcar una 
agenda ética en la gestión pública. Su llegada al poder no 
fue la de un tecnócrata ni la de un político tradicional, sino 
la de un hombre que había vivido en carne propia el precio 
de sus ideas, y que ahora tenía la oportunidad de gobernar 
con esa misma convicción, logrando un gobierno abierto a 
la diversidad de opiniones.

Durante su mandato, promovió políticas progresistas 
que colocaron a Uruguay en el centro del debate global: 
legalizó el matrimonio igualitario, reguló el mercado de la 
marihuana y defendió con firmeza la redistribución del in-
greso. Este tipo de agenda es aplaudida por algunos y des-
deñada por otros. Lo que no cabe duda es que Mujica supo 
hablar con firmeza, convicción y argumentos alrededor de 
lo que él creía correcto., finalmente, lo que lo convirtió en 
una figura internacional no fue solo su agenda legislativa, 
si no su forma de vivir el poder.

Mujica renunció a los privilegios de su cargo. Vivía en 
una casa modesta, manejaba un Volkswagen viejo, vestía 
ropa sin marca y donaba la mayor parte de su sueldo. Su 
austeridad no era una estrategia de imagen: era la coheren-
cia hecha costumbre. No hablaba desde arriba, sino desde 
el mismo lugar que había habitado siempre. Decía lo que 
pensaba y vivía como decía. Esa congruencia entre pala-
bra y acción, entre idea y estilo de vida, fue su mayor acto 
político.

En tiempos donde la política se ha vuelto un desfile de 
discursos vacíos y gestos ensayados, la coherencia se vuel-
ve un bien escaso y, por tanto, valioso. El problema de mu-
chos líderes no es su ideología, sino la distancia que existe 
entre lo que prometen y lo que practican. La mayoría opta 
por lo conveniente, lo inmediato, lo que proyecta popula-
ridad, aunque carezca de profundidad. Mujica, en cambio, 
nos recordó que la verdadera influencia consiste en inspirar 
desde el ejemplo.

Más allá del personaje, lo que nos urge recuperar es el 
principio que encarnó: la coherencia. Pensar, decir y hacer 
en una misma línea. Defender las ideas no como pancartas 
para la tribuna, sino como principios que modelan la vida 
diaria. En un mundo saturado de superficialidad, las ideas 
con sustancia son las que sobreviven, las que arraigan, las 
que transforman.

Hoy necesitamos más Mujicas, sí, pero sobre todo 
más ciudadanos comunes dispuestos a vivir con honesti-
dad intelectual y ética práctica. Más liderazgos que no se 
construyan sobre slogans, sino sobre valores vividos. Más 
ciudadanos capaces de exigir, pero también de asumir. Por-
que la coherencia no es solo una virtud personal: es un acto 
político, una herramienta de transformación colectiva.

En una época donde lo aparente suele ganarle a lo au-
téntico, tal vez el mayor gesto de rebeldía sea volver a lo 
esencial. A lo que no necesita adornos. A la congruencia 
como brújula, y a la sustancia como motor.

El cambio verdadero no comienza con nuevas prome-
sas, sino con verdades vividas con convicción.

CONCIENCIA CON TEXTO
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En su primer discurso como mandatario, emanado del partido Movimiento Ciudadano 
(MC), Lemus delineó una agenda centrada en abordar la crisis de seguridad en el esta-
do, con un énfasis particular en el combate a las desapariciones forzadas, un problema 
que ha marcado profundamente a Jalisco en los últimos años .

Jalisco lleva años siendo uno de los epicentros de la violencia en México, principalmen-
te debido a la presencia del crimen organizado y la disputa por el control de territorios 
en las regiones con más de 15 mil personas desaparecidas registradas hasta mayo de 
2025, según el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPD-
NO), el estado lidera las estadísticas nacionales en este rubro.

Por Redacción 

Los primeros cinco meses de Pa-
blo Lemus como gobernador de 
Jalisco han sido dominados por 
la crisis de seguridad que pro-

voca el accionar de la criminalidad, como 
secuela del gobierno de Enrique Alfaro 
que quedó desdibujado ante los miles de 
desaparecidos que se acumularon duran-
te todo el sexenio.

El 6 de diciembre de 2024, Jesús Pablo 
Lemus Navarro rindió protesta como go-
bernador constitucional de Jalisco para 
el periodo 2024-2030, en una ceremonia 
solemne en el Congreso del Estado. 

En su primer discurso como manda-
tario, emanado del partido Movimiento 
Ciudadano (MC), Lemus delineó una 
agenda centrada en abordar la crisis de 
seguridad en el estado, con un énfasis 
particular en el combate a las desapa-
riciones forzadas, un problema que ha 
marcado profundamente a Jalisco en los 
últimos años. 

Su mensaje, cargado de compromiso 
y pragmatismo, buscó tender puentes con 
la ciudadanía, los colectivos de víctimas y 
el gobierno federal, mientras prometía 
un enfoque colaborativo para recuperar 
la paz en la entidad.

ESCALADA DE VIOLENCIA
Desde que Pablo Lemus Navarro asu-

mió la gubernatura de Jalisco el 6 de di-
ciembre de 2024, su administración ha en-
frentado una escalada de violencia que ha 
puesto a prueba su capacidad para cumplir 
con su promesa de priorizar la seguridad y 
la búsqueda de personas desaparecidas. 

Los eventos en Teocaltiche y Teuchit-
lán, junto con los asesinatos de alto impacto 
como el del exdiputado Luis Armando Cór-
dova y la influencer Valeria Márquez, han 
generado críticas sobre la efectividad de sus 
estrategias y han evidenciado la persistente 
influencia del crimen organizado.

CONTEXTO DE LA CRISIS DE 
SEGURIDAD EN JALISCO
Jalisco lleva años siendo uno de los epi-

centros de la violencia en México, princi-
palmente debido a la presencia del crimen 
organizado y la disputa por el control de 
territorios en las regiones con más de 15 mil 
personas desaparecidas registradas hasta 
mayo de 2025, según el Registro Nacional 
de Personas Desaparecidas y No Localiza-
das (RNPDNO), el estado lidera las estadís-
ticas nacionales en este rubro. 

Además, delitos como homicidios dolo-
sos, extorsión y enfrentamientos entre gru-
pos criminales han generado un clima de 
inseguridad que afecta tanto a la población 
como a las autoridades locales. 

Bajo la administración de Enrique Al-
faro (2018-2024), también de Movimiento 
Ciudadano (MC), se implementaron medi-

das como el fortalecimiento de la Policía 
Estatal y la creación de la Fiscalía Especia-
lizada en Personas Desaparecidas, pero los 
resultados fueron insuficientes para frenar 
la violencia, dejando a Lemus un desafío 
monumental al inicio de su mandato.

CRISIS EN TEOCALTICHE: 
ASESINATOS Y CONTROL 
DEL CRIMEN ORGANIZADO
Teocaltiche, en la región Altos Norte de 

Jalisco, ha sido escenario de una ola de vio-
lencia atribuida a la disputa entre organiza-
ciones criminales. Entre los incidentes más 
graves destacan: 

Desaparición de policías: El 18 de fe-
brero de 2025, ocho policías municipales y 
un civil (su chofer) desaparecieron mientras 
viajaban a Guadalajara para un control de 
confianza. Días después, los restos des-
membrados de cuatro de ellos fueron halla-
dos en la carretera Teocaltiche-Jalostotitlán. 
El gobernador Lemus reveló que el Centro 
de Mando y Control (C2) local operaba para 
el crimen organizado, y uno de los policías 
desaparecidos, el controlador del C2, estaba 
vinculado a grupos delictivos.

Asesinato de Juan Pablo Diego Alonzo 
Estrada: El 30 de marzo de 2025, el activista 
y portavoz del Frente Teocaltiche por Nues-
tra Gente fue asesinado en su domicilio. 
Aunque Lemus descartó un móvil político 

y lo vinculó a presuntos antecedentes por 
robo de hidrocarburos, la comunidad y los 
colectivos acusaron al gobierno de estigma-
tizar a las víctimas para desviar la atención.

Asesinato de José Luis Pereida Robles: 
El 28 de abril de 2025, el secretario general 
del ayuntamiento y líder del PRI en Teocal-
tiche fue baleado al salir de un restaurante.  

Asesinato de Cecilia Ruvalcaba: El 8 
de mayo de 2025, la regidora de MC y jefa 
de enfermeras del hospital comunitario fue 
asesinada en un ataque directo dentro del 
nosocomio, elevando la percepción de in-
gobernabilidad en el municipio.

Otros hechos: El 6 de abril de 2025, 
cuatro personas fueron asesinadas en el 
Libramiento Sur de Teocaltiche, y una ado-
lescente de 15-16 años fue ejecutada frente 
al CBTis 247, un caso que el gobierno cla-
sificó como feminicidio, pero que generó 
críticas por minimizar su relación con la 
violencia generalizada. 

La situación llevó a la intervención de la 
Policía Municipal por parte del gobierno es-
tatal, que asumió el control de la seguridad 
local desde febrero de 2025, acusando a la 
corporación de estar infiltrada por el crimen 
organizado. Los residentes, desesperados, 
han amenazado con formar autodefensas, 
denunciando el abandono de las autoridades 
estatales y federales.

TEUCHITLÁN: EL “RANCHO 
DEL HORROR”
En marzo de 2025, el descubrimiento 

de un presunto campo de entrenamiento 
y exterminio del crimen organizado en el 
Rancho Izaguirre, en la comunidad de La 
Estanzuela, Teuchitlán, suceso que conmo-
cionó al país.  

El fiscal general de la República, Ale-
jandro Gertz Manero, cuestionó que las au-
toridades estatales y municipales descono-
cieran las actividades del rancho, sugiriendo 
posibles vínculos con el crimen organizado.

La intervención federal en el caso, orde-
nada por la presidenta Claudia Sheinbaum, 
reflejó la desconfianza hacia las capacida-
des del gobierno de Jalisco para manejar la 
situación

ASESINATOS DE ALTO PERFIL 
EN ZAPOPAN 
Las últimas dos semanas han estado 

cargadas de asesinatos violentos en Jalis-
co y que han dominado la agenda pública: 
Teocaltiche ha sido el foco de atención por 
los asesinatos allí cometidos por la crimina-
lidad y sus víctimas han sido funcionarios 
municipales. 

La zona metropolitana de Guadalajara 
no se escapa a dicha violencia, como los 
dos crímenes registrados en Zapopan a ple-
na luz del dia.

LA VIOLENCIA DESBORDA PRIMEROS CINCO 
MESES DE GOBIERNO DE PABLO LEMUS

>EL DESAFÍO DE CONSTRUIR LA PAZ EN JALISCO

Gobernador Pablo Lemus enfrenta una creciente ola de violencia en Jalisco, con Teocaltiche y Teuchitlán como epicentros de una crisis que 
desafía su promesa de seguridad y justicia para las víctimas de desapariciones.

Teocaltiche, en el corazón de la crisis de seguridad de Jalisco, sufre una ola de violencia con 
asesinatos de funcionarios y desapariciones, evidenciando el control del crimen organizado y 
el desafío para la administración de Pablo Lemus.

Los eventos en Teocaltiche y Teuchitlán, junto con los asesinatos de alto impacto como 
el del exdiputado Luis Armando Córdova y la influencer Valeria Márquez, han generado 
críticas sobre la efectividad de sus estrategias y han evidenciado la persistente influen-
cia del crimen organizado.

Desde que Pablo Lemus Navarro asumió la gubernatura de Jalisco el 6 de diciembre de 
2024, su administración ha enfrentado una escalada de violencia que ha puesto a prue-
ba su capacidad para cumplir con su promesa de priorizar la seguridad y la búsqueda 
de personas desaparecidas.

JALISCO BAJO FUEGO

RESPUESTA DE LA ADMINISTRACIÓN DE LEMUS
INTERVENCIÓN CON ACCIONES 
DE GOBIERNO EN TEOCALTICHE 
Y TEUCHITLÁN

Lemus ha intentado abordar la crisis 
con medidas concretas, aunque las crí-
ticas persisten por la falta de resultados 
inmediatos: 

Estrategia de seguridad en Teocalti-
che: Tras los asesinatos de Pereida y Ru-
valcaba, Lemus anunció el 12 de mayo de 
2025 un plan de atención integral para 
Teocaltiche, Villa Hidalgo y Encarnación 
de Díaz, con una inversión superior a mil 
millones de pesos. Este incluye interven-
ciones en carreteras, escuelas, hospitales 
y programas sociales, además de un au-
mento de efectivos de la Policía Estatal, 
Guardia Nacional y Ejército Mexicano. 
También designó a Hermes Daniel Ro-
dríguez Ortiz como nuevo encargado de 
seguridad en Teocaltiche, prometiendo 
una corporación depurada con elemen-
tos que hayan pasado controles de con-
fianza. 

Colaboración con el gobierno fede-
ral: Lemus ha enfatizado la coordinación 
con la Federación, asistiendo a reuniones 

con el Gabinete de Seguridad de Claudia 
Sheinbaum, como la del 18 de marzo en 
Palacio Nacional, donde acordó que la 
Fiscalía de Jalisco y la FGR investiguen 
conjuntamente el caso de Teuchitlán. Sin 
embargo, su salida por una puerta trase-
ra para evitar a la prensa generó críticas 
por falta de transparencia.

Secretaría de Inteligencia y Búsqueda 
de Personas: Aunque creada como una 
medida emblemática para atender las 
desapariciones, ha sido cuestionada por 
colectivos como el de Ceci Flores, quienes 
denuncian la falta de avances y la cance-
lación de búsquedas. 

Fortalecimiento policial: Lemus ha 
prometido modernizar la Policía Estatal 
y mejorar la coordinación con munici-
pios, pero la intervención de corpora-
ciones locales, como la de Teocaltiche, 
evidencia la desconfianza en las policías 
municipales, muchas de las cuales han 
sido infiltradas por el crimen organizado.

Valeria Márquez: El 13 de mayo de 
2025, la influencer de 23 años fue asesinada 
durante una transmisión en vivo en TikTok 
en un salón de belleza en Zapopan. La Fis-
calía de Jalisco investiga el caso como posi-
ble feminicidio, en un contexto de violencia 
de género y control territorial por el CJNG.

Luis Armando Córdova Díaz: Horas an-
tes del asesinato de Márquez, el exdiputado 
del PRI fue baleado en un café en Zapopan, 

un hecho que subraya la vulnerabilidad de 
figuras públicas ante la violencia en áreas 
metropolitanas. 

Estos casos, ocurridos en una de las zo-
nas más urbanizadas de Jalisco, evidencian 
que la violencia no se limita a regiones rura-
les como Teocaltiche o Teuchitlán, sino que 
permea incluso en la Zona Metropolitana de 
Guadalajara (ZMG), desafiando la narrativa 
de control territorial del gobierno estatal.

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

QUIRINO, A PASO 
FIRME Y VELOZ 

Óscar
Ábrego

Por |

Debemos admitir que Gerardo 
Quirino es una grata revela-
ción.

Hace meses comenté en 
este espacio que el alcalde de Tlajomul-
co tiene la oportunidad de convertirse en 
el nuevo rostro de la política local, y todo 
indica que la está aprovechando de modo 
total.

Su agenda diaria atiende una buena do-
sis de calle y comunidades, lo que sugiere 
que está cumpliendo con la promesa que 
hizo en campaña en el sentido de que pasa-
ría mucho tiempo recorriendo el municipio 
para verificar que los trabajos se concreten 
en tiempo y forma.

Cercanos a él me aseguran que está 
disfrutando la chamba y que es obsesivo 
con los resultados.

“Nos trae asados”, me dijo uno de sus 
colaboradores.

Me platican también que hasta hoy 
mantiene la sencillez y que no trae nubes 
en la cabeza, es decir, que no está futu-
reando con saltar a Guadalajara o brincar a 
Morena, cosa que lo tiene concentrado, sin 
distracciones.

Lo cierto es que en Tlajomulco se ob-
servan obras por todas partes. 

Consulté sobre el particular y me dicen 
que para este año se destinarán casi dos mil 
millones de pesos en labores de manteni-
miento y construcción, cifra sin preceden-
te si la comparamos con las inversiones 
del inicio de las pasadas administraciones 
emecistas.

Quizás por lo anterior es que en su más 
reciente medición, la firma internacional 
Massive Caller lo coloca como el mejor 
evaluado de la zona metropolitana con una 
aprobación del 60.7 por ciento.

Nadie más alcanza un promedio del 60 %.

Al respecto, vale la pena poner sobre la 
mesa del análisis, que de continuar así, el 
escenario político del 2027 no le será nada 
sencillo a Morena.

Conquistar el triunfo dependerá de en-
viar al campo de batalla electoral a su pro-
puesta más competitiva.

Y es que aunque diversos estudios arro-
jan que el movimiento guinda empata con 
la marca naranja en la cuna del alfarismo, 
la realidad es que el nivel de aceptación so-
cial con el que cuenta Gerardo pinta para 
mejorar en el futuro.

Así pues, estamos ante un personaje 
con altas posibilidades, en efecto, de ser un 
referente inevitable en la arena pública.

Pocas veces se ve a un presidente mu-
nicipal que arranque a toda velocidad y no 
tropiece en el camino. 

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los sec-

tores público y privado, activista social, 
escritor y analista político.       

AUNQUE DIVERSOS 
ESTUDIOS ARROJAN 
QUE EL MOVIMIENTO 

GUINDA EMPATA CON LA 
MARCA NARANJA EN LA 
CUNA DEL ALFARISMO, 

LA REALIDAD ES QUE EL 
NIVEL DE ACEPTACIÓN 
SOCIAL CON EL QUE 

CUENTA GERARDO PINTA 
PARA MEJORAR EN EL 

FUTURO.



[Semana del 19 al 25 de Mayo 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
9

[Semana del 19 al 25 de Mayo 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
8

“Jalisco vive una pluralidad importante, con equilibro legislativo, hoy se tiene que hacer 
mucha más política. Desde el PRI aspiramos a una buena política, a que exista la capa-
cidad y posibilidad de hablar para construir acuerdos. Queremos que Jalisco siga siendo 
parte de esta pluralidad. Todos tenemos algo que aportar”.

LAURA HARO RAMÍREZ/
PRESIDENTA DEL PRI EN JALISCO

“En Jalisco, cómo vamos a tener una cultura democrática avanzando, cuando tenemos 
un partido político en el gobierno y en algunos municipios, como en el congreso, que 
solo utilizan las redes sociales. Cuando la cosa se pone seria, cuando hay que tomar 
decisiones importantes, se les complica, si no, que nos digan en Teocaltiche, en Teuchit-
lán”.

JUAN PABLO COLÍN AGUILAR/
PRESIDENTE DEL PAN EN JALISCO

Por  Diego Morales Heredia

Con el objetivo de fortalecer la de-
mocracia y fomentar el respeto en 
un entorno polarizado, el Instituto 
Electoral y de Participación Ciuda-

dana de Jalisco (IEPC) organizó el foro “Los 
Partidos Políticos y la Cultura Democrática en 
Jalisco”. 

Representantes de los partidos locales 
compartieron sus visiones sobre la vida públi-
ca del estado, proyectando estrategias para el 
corto y mediano plazo.

La consejera presidenta del IEPC, Paula 
Ramírez Höhne, destacó la pluralidad de los 
partidos como un reflejo de la sociedad jalis-
ciense. “A pesar de sus diferencias ideológi-
cas, mantienen una postura respetuosa que 
enriquece la democracia”, afirmó. 

Ramírez subrayó la necesidad de una es-
trategia colectiva para consolidar una cultura 
cívica que integre todas las corrientes políti-
cas. “La formación de esta cultura no es tarea 
de un solo sector. Los partidos, como cataliza-
dores de los intereses sociales, deben impulsar 
la participación con sus proyectos ideológi-
cos”, señaló.

En un contexto de alta polarización, donde 
la intolerancia y la falta de diálogo amenazan 
la convivencia, el foro buscó ser un espacio 
de reflexión. Ramírez llamó a las fuerzas po-
líticas a priorizar la paz y la libre expresión de 
ideas. “Vivimos en un ambiente que repele la 
crítica y dificulta el diálogo. En el IEPC pro-
movemos políticas de largo plazo, con foros 
y capacitaciones que cultiven el respeto irres-
tricto, sin importar cuán diferentes sean las 
opiniones”, enfatizó.

El evento, realizado en Guadalajara, se 
suma a las iniciativas del IEPC para contra-
rrestar la división social y fortalecer los va-
lores democráticos. “Queremos que nuestra 
democracia sea un espacio de convivencia 
plural, donde todas las formas de pensamiento 
encuentren cabida”, concluyó Ramírez. Con 
la elección judicial del 1 de junio en el hori-
zonte, este tipo de foros cobra relevancia para 
consolidar una sociedad participativa y tole-
rante en Jalisco, un estado clave en la dinámi-
ca política nacional.

PAN VE LA DEMOCRACIA EN RIESGO
Juan Pablo Colín Aguilar, presidente del 

Partido Acción Nacional (PAN) en Jalisco, el 
primero escogido al azar, advirtió que la de-
mocracia mexicana enfrenta un retroceso. Cri-
ticó el clientelismo electoral impulsado desde 
el gobierno federal y señaló deficiencias en la 
gestión del gobierno estatal, liderado por Mo-
vimiento Ciudadano (MC).

“Es evidente que a nivel federal se bus-
ca un sistema antidemocrático, priorizando 
el clientelismo sobre la democracia y debi-
litando instituciones”, afirmó Colín al ser el 
primero en hablar en el Foro. “Estábamos 
fortaleciendo nuestra democracia, pero hoy la 
quieren reducir a pañales, silenciando voces y 
acabando con la transparencia”. Según el líder 
panista, el régimen actual socava los contra-
pesos democráticos, un principio esencial para 
el país.

En Jalisco, Colín cuestionó la seriedad de 
MC, que gobierna el estado y varios munici-
pios. “Usan las redes sociales, pero cuando 
hay que tomar decisiones cruciales, fallan. En 
Teocaltiche o Teuchitlán, la falta de respuesta 
a las expectativas ciudadanas es clara”, seña-
ló. Acusó al partido naranja de carecer de sen-
satez para abordar problemas graves.

El PAN propone recuperar la formación 
cívica y ética como antídoto. “La educación 
cívica nos costó décadas, pero su abandono 
dejó un vacío en los valores. Proponemos im-
pulsarla en conjunto, promoviendo la transpa-
rencia y resistiendo las presiones del gobierno 
federal”, dijo Colín. Subrayó la importancia 
de foros como el del IEPC para fortalecer el 
civismo y el diálogo plural. “Jalisco tiene vo-
luntad propia; no nos someteremos al centro”, 
concluyó.

En el contexto de la elección judicial del 1 
de junio, las palabras de Colín reflejan la ten-
sión política en México, donde la defensa de 
la democracia se enfrenta a retos estructurales 
y polarización.

PRI EXIGE PAZ ANTE LA CRISIS 
DE VIOLENCIA
Aunque el Partido Revolucionario Institu-

cional (PRI) no gobierna ni en la Presidencia 
ni en Jalisco, su presidenta estatal, Laura Haro 
Ramírez, reconoció la corresponsabilidad de 
su partido en la crisis de violencia e inseguri-
dad que azota al país y al estado. 

En su participación en foro del IEPC, lla-
mó a los partidos a trabajar unidos para rever-
tir esta situación que afecta a la ciudadanía.

“Vivimos una terrible crisis de violencia. 
La estrategia de ‘abrazos’ ha generado un de-
rramamiento de sangre y escándalos interna-
cionales. Exigimos paz y los partidos tenemos 

mucho que aportar, pues de nuestras filas sur-
gen los gobernantes”, afirmó Haro Ramírez. 
Subrayó que el PRI no eludirá su responsabi-
lidad y abogó por un esfuerzo colectivo para 
fortalecer la seguridad.

Haro destacó los logros de las coaliciones 
opositoras en los últimos años, que han fre-
nado iniciativas de Morena, como la militari-
zación, la desaparición del INE y el IEPC, y 
la reforma energética. “No fue suficiente, pero 
logramos un equilibrio legislativo en Jalisco 
en 2024, que refleja pluralidad. Queremos una 
política de acuerdos, donde se escuchen todas 
las voces”, señaló. Para el PRI, esta pluralidad 
es clave para consolidar la democracia.

La líder priista propuso mejorar el sistema 
educativo, retomar el civismo y fortalecer la 
transparencia. “No callaremos nuestra exigen-
cia de paz a las autoridades, pero todos debe-
mos construir más ciudadanía”, enfatizó. 

En el contexto de la elección judicial del 
1 de junio, Haro insistió en que Jalisco debe 
mantener su pluralidad y resistir la polariza-
ción. “Aspiramos a una política que una, no 
que divida”, concluyó, marcando la ruta del 
PRI hacia un estado más seguro y participa-
tivo.

EN LAS URNAS SE DECIDIÓ EL 
FUTURO DEL PAÍS: PT
José Luis Sánchez González, presidente 

del Partido del Trabajo (PT) en Jalisco, afirmó 
que los resultados de las elecciones federales 
de 2018 y 2024 reflejan la voluntad del pueblo 
mexicano por un cambio político, liderado por 
Morena. Sin embargo, cuestionó la legitimi-
dad de la última elección a la gubernatura en 
Jalisco, ganada por Pablo Lemus de Movi-
miento Ciudadano (MC).

“En Jalisco, la democracia está opacada. 

Hubo irregularidades: actas ilegibles, cadenas 
de custodia rotas y votos trasladados con fun-
cionarios estatales en las casillas”, denunció 
Sánchez. Pese al voto diferenciado, destacó 
que la coalición Juntos Hacemos Historia 
triunfó en la presidencia, el Senado, 19 de 20 
distritos federales y la mayoría de distritos lo-
cales, pero expresó “dudas fundadas” sobre la 
victoria de Lemus.

Sánchez elogió los gobiernos de Andrés 
Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum 
como los más democráticos de la historia, 
respaldados por un apoyo electoral sin prece-
dentes. “Expulsaron al PRI y al PAN, que hoy 
son aliados tras años de enfrentarse. No hay 
presos políticos ni exiliados, salvo algunos en 
España. Antes, la ‘dictadura perfecta’ de Var-
gas Llosa marcaba el poder; ahora, el pueblo 
los rechazó con votos”, afirmó.

El líder del PT acusó al PRI y al PAN de 
“saquear” al país, asociándolos con violencia 
y crimen organizado. “Están en el pantano por 
su pésimo gobierno. México vive una recons-
trucción nacional, pero en Jalisco necesitamos 
paz y justicia, cambiando a quienes gobier-
nan”, concluyó. Con la elección judicial del 
1 de junio en el horizonte, Sánchez llamó a 
replicar el cambio nacional en el estado, for-
taleciendo una democracia que, asegura, aún 
enfrenta retos locales.

MENOS DIFERENCIAS Y MÁS 
COINCIDENCIAS: MC
La diputada Verónica Jiménez Vázquez, 

en representación de Mirza Flores, dirigente 
de Movimiento Ciudadano (MC), llamó a los 
actores políticos de Jalisco a dejar atrás las 
diferencias y trabajar en coincidencias para 
construir un futuro próspero. “Jalisco no ne-
cesita señalamientos ni culpas, sino acuerdos 

PARTIDOS HACEN UN LLAMADO A LA PAZ
Y APUESTAN A  PLURALIDAD Y DIÁLOGO

FORO IEPC JALISCO

Representantes de PAN, PRI, PT, MC y Morena unen voces en el foro del IEPC para fortalecer la democracia en Jalisco, apostando por pluralidad, 
diálogo y soluciones reales ante la inseguridad y la polarización, rumbo a la elección judicial del 1 de junio.

Laura Haro, presidenta estatal del PRI.

Erika Pérez, dirigente estatal de Morena.

Diputada Verónica Jiménez Vázquez, representan te MC.

Juan Pablo Colín, presidente estatal del PAN

José Luis Sánchez, dirigente estatal del PT.

El auditorio atento a las exposiciones de los dirigentes de los partidos políticos en este foro 
sobre sobre  “La Cultura Democrática en Jalisco”.

“Las vidas no tienen colores, el pueblo quiere soluciones, no ver políticos con discursos, 
no quieren pan y circo, la gente quiere soluciones reales, eso se logrará con verdaderos 
gobiernos que pongan al centro a la ciudadanía”.

ÉRIKA PÉREZ GARCÍA/
PRESIDENTA DE MORENA EN JALISCO

“Desgraciadamente, la democracia no resplandece en Jalisco, cuando se cayó el siste-
ma, pero que dicen que las actas solo eran ilegibles, todos supimos que se rompieron 
las cadenas de custodia, que se trasladaron votos, con funcionarios de estado en las 
mesas de las casillas (…) al menos yo tengo sospechosismo fundado de ilegalidades e 
irregularidades”.

JOSÉ LUIS SÁNCHEZ GONZÁLEZ/
PRESIDENTE DEL PT EN JALISCO

>LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y LA CULTURA DEMOCRÁTICA 

que beneficien a todos”, afirmó.
Jiménez criticó la inacción del gobierno 

federal contra el crimen organizado, dejando 
al estado “solo” ante la inseguridad. Celebró 
la pluralidad del Congreso local, reflejo del 
voto diferenciado de los jaliscienses. “El pue-
blo de Jalisco es plural y consciente. La com-
posición actual del Congreso permite cons-
truir en beneficio del estado. MC dice ‘por 
Jalisco sí’, no por alianzas vacías”, señaló. 

Cuestionó la doble moral de Morena, que 
celebra la democracia federal pero critica el 
voto local. “En el Congreso federal, su ma-
yoría aplastante recuerda al autoritarismo. En 
Jalisco, el voto diferenciado salva la demo-
cracia; sin él, estaría condenada”, advirtió.

La legisladora lamentó la baja participa-

ción juvenil en la política, atribuyéndola a 
estructuras partidistas obsoletas. “Los parti-
dos se han quedado viejos, cerrados a la mo-
dernización. MC rompió el bipartidismo con 
una estrategia de comunicación innovadora, 
modernizando la política”, destacó. Subrayó 
el uso de redes sociales para conectar con los 
jóvenes y revitalizar el poder público.

Con la elección judicial del 1 de junio 
en el horizonte, Jiménez insistió en que Ja-
lisco debe consolidar su pluralidad y resistir 
la polarización. “No se trata de abatir al que 
piensa diferente, sino de analizar proyectos 
con seriedad. Esa es la democracia que de-
fendemos”, concluyó. Las palabras de MC 
reflejan un llamado a la unidad en un estado 
clave, donde la diversidad política es tanto un 

desafío como una fortaleza.

MORENA: LA CIUDADANÍA EXIGE 
SOLUCIONES, NO PROMESAS
Érika Pérez García, presidenta de Mo-

rena en Jalisco, aseguró que los ciudadanos 
están hartos de discursos vacíos y demandan 
resultados concretos, una vía que, según ella, 
llevará a Morena a gobernar el estado en el 
corto plazo y criticó la falta de democracia 
en Jalisco y la creciente influencia del crimen 
organizado.

“Se quejan de que Morena aplasta, pero 
desde 2018, con Enrique Alfaro, las iniciati-
vas se aprueban sin consulta. PRI, PAN y MC 
han hecho lo mismo. Jalisco enfrenta una en-
crucijada: el crimen organizado avanza y la 

ciudadanía exige soluciones, no discursos ni 
promesas vacías”, afirmó Pérez a Conciencia 
Pública. Subrayó que los gobiernos deben 
priorizar a la gente para recuperar la confian-
za perdida.

Pérez identificó barreras estructurales que 
alejan a la sociedad de la política: la expan-
sión del crimen, la impunidad, la desconfian-
za en las instituciones, la violencia política, 
la desigualdad y la falta de servicios básicos. 

“La ausencia de formación cívica y la 
injusticia electoral desincentivan la participa-
ción. Los partidos deben asumir compromi-
sos reales”, señaló. En particular, lamentó la 
apatía juvenil, atribuida a la desconexión de 
los políticos tradicionales.
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“Tengo más de 50 constancias de cursos que tomé para dar lo mejor en el Centro. Al-
gunos implicaron dobles turnos o sacrificar mi hora de comida, todo con la esperanza 
de consolidar mi puesto”, relató otro trabajador afectado. “¿Para qué se invirtió tanto 
dinero y tiempo si ahora parece no tener valor?”.

“La convocatoria es una clara violación a nuestros derechos laborales”, afirmó uno 
de los conciliadores, quien prefirió mantener el anonimato. “Hemos invertido tiempo, 
esfuerzo y recursos personales en capacitaciones, muchas de ellas fuera del horario 
laboral, con la promesa implícita de una ratificación. Ahora, nos dejan en la incertidum-
bre sin explicaciones claras”.

Por Raúl Cantú

La reciente decisión de Elker 
Tepper, directora del Centro 
de Conciliación Laboral de Ja-
lisco, de publicar una convoca-

toria para contratar “nuevos conciliado-
res” ha desatado un profundo malestar 
entre los trabajadores actuales, quienes 
enfrentan la inminente finalización de 
sus contratos en agosto. La medida, que 
parece destinada a reemplazarlos sin 
ofrecerles la oportunidad de ratificación, 
ha sido calificada por los afectados como 
una “determinación de horca y cuchillo” 
que ignora su esfuerzo, capacitación y 
derechos laborales.

UNA CONVOCATORIA CUESTIONADA
La convocatoria, emitida de manera sor-

presiva, ha generado indignación entre los 
conciliadores, quienes consideran que no 
solo se les excluye injustamente, sino que 
también se violan principios establecidos 
en la Ley de los Servidores Públicos y los 
lineamientos internos del Centro. Según los 
afectados, la disposición obliga a los nuevos 
conciliadores a cubrir sus propios gastos de 
traslado, incluso si son reubicados a otros 
municipios, junto con los costos asociados 
a sus familias, lo que contradice la normati-
va que estipula que dichos gastos deben ser 
asumidos por el Estado.

“Es una clara violación a nuestros de-
rechos laborales”, afirmó uno de los conci-
liadores, quien prefirió mantener el anoni-
mato. “Hemos invertido tiempo, esfuerzo y 
recursos personales en capacitaciones, mu-
chas de ellas fuera del horario laboral, con 
la promesa implícita de una ratificación. 
Ahora, nos dejan en la incertidumbre sin 
explicaciones claras”.

Inversión sin recompensa
Los conciliadores denuncian que, a 

pesar de haber recibido múltiples capaci-
taciones —incluyendo tres certificaciones 
del sistema CONOCER avaladas por la 
Secretaría de Educación Pública—, su es-
fuerzo parece no ser valorado. “Tengo más 
de 50 constancias de cursos que tomé para 
dar lo mejor en el Centro. Algunos impli-
caron dobles turnos o sacrificar mi hora de 
comida, todo con la esperanza de consolidar 
mi puesto”, relató otro trabajador afectado. 
“¿Para qué se invirtió tanto dinero y tiempo 
si ahora parece no tener valor?”.

Los primeros meses de operación del 
Centro fueron particularmente extenuantes, 
con jornadas que se extendían más allá del 

horario laboral sin compensación por horas extras. “Aunque ahora hay más organiza-

ción, los inicios fueron caóticos. Trabaja-

mos bajo presión extrema para sacar ade-
lante este proyecto, y ahora nos descartan 
sin considerar nuestro desempeño”, añadió.

FALTA DE CLARIDAD Y RESPUESTAS
Uno de los puntos más criticados es la 

ausencia de lineamientos claros sobre el 
proceso de ratificación. Los conciliadores 
aseguran que, a pesar de su disposición a 
someterse a evaluaciones, no se les ha co-
municado cómo ni cuándo se definirá su 
continuidad. “Estoy dispuesto a poner mis 
números sobre la mesa. Sé que estoy entre 
los mejores, pero no nos dan ni la oportuni-
dad de demostrarlo”, señaló un conciliador.

La situación plantea interrogantes sobre 
la gestión de Elker Tepper y la postura del 
gobierno estatal, encabezado por el gober-
nador Pablo Lemus. Hasta el momento, ni 
la Secretaría del Trabajo ni las organizacio-
nes obreras han emitido un posicionamiento 
oficial, lo que aumenta la incertidumbre y el 
descontento entre los trabajadores.

UN PRECEDENTE PREOCUPANTE
La decisión de reemplazar a los conci-

liadores sin un proceso de ratificación no 
solo afecta a los trabajadores directamente 
involucrados, sino que también envía un 
mensaje desalentador sobre la valoración 
del esfuerzo y la estabilidad laboral en el 
sector público. Los conciliadores, quienes 
han desempeñado un rol clave en la resolu-
ción de conflictos laborales en Jalisco, con-
sideran que esta medida mina la confianza 
en las instituciones y desincentiva la profe-
sionalización.

“¿Cómo inviertes en capacitar a aboga-
dos, los preparas durante meses y luego los 
descartas sin más? Esto no solo es injusto, 
sino que pone en riesgo la continuidad y 
calidad del servicio que ofrecemos”, cues-
tionó otro afectado.

UN LLAMADO A LA REFLEXIÓN
La controversia en el Centro de Conci-

liación Laboral pone en el centro del deba-
te la necesidad de políticas laborales justas 
y transparentes. Los conciliadores exigen 
que se respete su trayectoria, se les brinde 
la oportunidad de ratificación basada en 
méritos y se esclarezcan las razones detrás 
de la convocatoria. Mientras tanto, la falta 
de respuestas por parte de las autoridades y 
la aparente arbitrariedad de la decisión de 
Tepper amenazan con escalar el conflicto, 
afectando no solo a los trabajadores, sino 
también a la credibilidad del proyecto de 
conciliación laboral en Jalisco

“POLÉMICA EN EL CCL: ¿DESECHAN A 
CONCILIADORES SIN RATIFICACIÓN?”

>CONCILIADORES DENUNCIAN ARBITRARIEDAD EN CONVOCATORIA

Conciliadores señalan a Elker Tepper, directora del Centro de Conciliación Laboral de Jalisco, 
de arbitraria e injusta al publicar una convocatoria que tiene como fin, aseguran, el reempla-
zarlos, sin darles oportunidad de ratificación.

CENTRO DE CONCILIACIÓN LABORAL DE JALISCO

EL CCLEJ NACIÓ EN OCTUBRE DEL 
2022 CON GRANDES EXPECTATIVAS

Fue el 3 de octubre del 2022 cuando 
fue inaugurado el Centro de Conciliación 
Laboral del Estado de Jalisco (CCLEJ), 
cuyo primer director fue Enrique Flores 
y se creó con la meta de conciliar el 80% 
de las solicitudes prejudiciales de conflictos 
laborales en un máximo de 45 días, según 
destacó Flores en entrevista con Conciencia 
Pública. 

Este organismo público descentraliza-
do, ubicado en la Ciudad Judicial de Gua-
dalajara, comenzó operaciones como parte 
de la tercera etapa de la Reforma Laboral 
en Jalisco. Con autonomía técnica y de ges-
tión, el CCLEJ tiene la facultad exclusiva 
de mediar en conflictos laborales de com-
petencia estatal, promoviendo soluciones 
rápidas y equitativas.

Cuando el CCLEJ empezó operaciones 
se dijo que buscaría transformar la reso-
lución de conflictos laborales al garantizar 
celeridad, gratuidad y accesibilidad. Los 
procedimientos se desahogan en 45 días, 
no requieren abogado y exigen la presencia 
personal de las partes, lo que fomenta un 
diálogo directo entre empleadores y traba-
jadores. 

El conciliador propone soluciones jus-
tas para alcanzar un convenio con efecto 
de sentencia ejecutoria. Si no hay acuerdo, 
se emite una constancia de no conciliación, 
permitiendo a las partes acudir a los juzga-
dos laborales del Poder Judicial.

Enrique Flores subrayó la importancia 
de la capacitación de los conciliadores y el 

uso de tecnología para garantizar transpa-
rencia y evitar prácticas irregulares, como 
la corrupción. El Centro inicia con “carga 
cero”, ya que la Secretaría del Trabajo re-
solvería los casos pendientes hasta el 30 de 
septiembre de 2022. Este enfoque permite 
al CCLEJ concentrarse en nuevos conflic-
tos, con 23 conciliadores distribuidos en la 
Zona Metropolitana de Guadalajara (16), 
Puerto Vallarta (2) y una conciliador por 
cada delegación en Autlán de Navarro, Co-
lotlán, Ocotlán, Zapotlán El Grande y La-
gos de Moreno.

Un avance clave es la humanización del 
proceso: el modelo promueve que emplea-
dores y trabajadores se vean como perso-
nas, reconociendo el esfuerzo del empleado 
y la inversión del empresario. La concilia-
ción personal elimina intermediarios, re-
duciendo el riesgo de prácticas corruptas 
y fortaleciendo la confianza en el sistema. 
“Hoy tenemos la oportunidad de mantener 
limpio algo que nace limpio”, afirmó Flo-
res, destacando la transparencia como pi-
lar del CCLEJ.

El CCLEJ representa una apuesta por 
una justicia laboral ágil, transparente y 
equitativa en Jalisco. Al priorizar la conci-
liación prejudicial, busca reducir la carga 
de los juzgados laborales, garantizar acuer-
dos justos y fortalecer las relaciones labora-
les en el estado, marcando un precedente en 
la implementación de la Reforma Laboral 
a nivel nacional.

OPINIÓN

Cuando pienso en mi ciudad, viene 
a mi mente una singular metáfo-
ra: la de una ciudad que se queda 
sin semáforos. No porque haya 

fallado el sistema eléctrico, ni por alguna 
tormenta fuera de lo común, sino porque 
alguien, en algún punto de la cadena de de-
cisiones, dejó de dar importancia a lo ele-
mental. 

Semáforos descompuestos, esquinas 
convertidas en caos, peatones que sortean 
autos como si se tratara de una competen-
cia de supervivencia. Una ciudad sin semá-
foros es una ciudad sin reglas visibles. Por 
eso esta es también una metáfora precisa de 
lo que ocurre cuando el orden deja de im-
portar en la administración pública.

En Jalisco, en casi todos sus rincones, 
hace tiempo que el orden —esa idea míni-
ma pero poderosa que permite que una co-
munidad se mueva con certeza y con paz— 
dejó de ser una prioridad. La sensación es 
que hemos normalizado el desorden, lo he-
mos incorporado a nuestra cotidianidad al 
grado de que ya no nos escandalizan las es-
tampas urbanas que deberían indignarnos. 
Motociclistas que “toman” avenidas com-
pletas en las madrugadas como si se tratara 
de un ritual callejero, sin autoridad que los 
regule ni que aparezca siquiera a observar. 
Calles dañadas sin mantenimiento, zonas 
enteras que parecen atrapadas en un estado 
permanente de reparación y espacios públi-
cos convertidos en campos de obstáculos 
urbanos.

Nada de esto es producto del azar. Son 
consecuencias acumuladas de administra-
ciones que, lejos de asumir el poder como 
un espacio para articular el bien común, 
han optado por convertirlo en plataforma 
de promoción personal o en escenario para 
la simulación. Se gobierna para la cáma-
ra, para la nota, para el siguiente cargo. Se 
construye más desde el marketing que des-
de el interés público...

En los últimos años, la clase política 
que ha ocupado los espacios más relevan-
tes de representación en Jalisco ha tenido 
muchas oportunidades para demostrar una 
vocación genuina de servicio, sin embargo, 
lo que ha predominado es una preocupante 
indiferencia ante lo que de verdad duele y 
afecta a la gente. 

No obstante, lo anterior, debo precisar 
que no se trata de descalificar en automáti-
co ni de rechazar todo lo hecho. Sería injus-
to desconocer avances, logros o esfuerzos 
aislados (que sí han existido). 

Pero dado el contexto actual, es impor-
tante precisar que cuando esos esfuerzos se 
ven opacados por una percepción generali-
zada de abandono, de soberbia, de lejanía, 
es momento de hacer una pausa y repen-
sar el rumbo. Gobernar no es administrar 
el espectáculo. No es diseñar slogans ni 
coreografiar conferencias de prensa. Go-
bernar es saber decir que no cuando hace 
falta, hacer cumplir la ley, aunque no dé 
aplausos, construir condiciones para que 
el ciudadano viva mejor sin necesidad de 
pedir favores.

En la política local se ha instalado 
una peligrosa comodidad: la de creer que 

el control electoral equivale a legitimidad 
permanente. Pero los votos, aunque impor-
tantes, no son cheques en blanco. La legiti-
midad se renueva todos los días con deci-
siones sensatas, con atención al detalle, con 
sensibilidad frente al dolor ajeno. Y eso no 
se logra desde la distancia ni desde la arro-
gancia, sino con cercanía real, con escucha 
activa, con voluntad de corregir cuando se 
ha fallado.

Hay temas que duelen especialmente 
por lo que revelan. Uno de ellos es la inse-
guridad que no se presenta en los grandes 
titulares, sino en las expresiones cotidia-
nas de miedo y vulnerabilidad. La gente 
ya no llama a la policía porque ha apren-
dido que muchas veces no llega. Las mu-
jeres modifican sus rutas para evitar zonas 
donde no hay alumbrado ni vigilancia. Los 
jóvenes asumen que ser víctimas de robo 
en el transporte público es una especie de 

impuesto urbano no declarado. Este tipo de 
violencia, que se infiltra en lo cotidiano, es 
la que más erosiona la confianza ciudadana.

Y al mismo tiempo, se ha perdido tam-
bién el sentido profundo de lo público. 
Muchas decisiones se toman pensando en 
beneficios de corto plazo, sin atender las 
consecuencias a futuro. Se desarrollan zo-
nas sin infraestructura suficiente, se sobre-
explotan recursos y espacios, se promueven 
inversiones sin planes de sostenibilidad. 
Todo parece orientado a mostrar resultados 
“visibles” que sirvan para alimentar narra-
tivas políticas, pero que no necesariamente 
responden a una lógica de bienestar colec-
tivo.

Por eso, más allá de nombres propios o 
colores partidistas, lo que urge en Jalisco es 
una nueva ética del servicio público. Una 
visión que recupere el valor del orden, de la 
legalidad, de la equidad. Que entienda que 

gobernar no es una oportunidad para presu-
mir poder, sino una responsabilidad que se 
asume con humildad. Que sepa que el ver-
dadero progreso no se mide por la cantidad 
de obras inauguradas, sino por el nivel de 
vida que alcanza la gente en las colonias, 
en los barrios, en las comunidades rurales.

Las próximas generaciones nos juzga-
rán por lo que permitimos que se norma-
lizara. Por los silencios cómplices, por las 
omisiones disfrazadas de eficiencia, por las 
prioridades mal asignadas. Y si algo pode-
mos hacer desde la crítica —una crítica ho-
nesta, constructiva, sin estridencias ni lin-
chamientos— es señalar que no podemos 
seguir aceptando administra desconectada 
de su gente. No podemos resignarnos a vi-
vir en ciudades donde lo caótico se vuelve 
parte del paisaje.

Volver a poner orden, recuperar el sen-
tido del servicio, construir confianza, no 
es tarea de un solo gobierno ni de una sola 
persona. Pero sí comienza por reconocer 
que algo no está funcionando. Que hace 
falta mirar con más seriedad los pequeños 
síntomas que revelan descomposición. Que 
gobernar exige más que ambición: exige 
vocación.

Una ciudad que pierde orden también 
pierde su ritmo. Y una sociedad que se 
acostumbra a ese caos corre el riesgo de 
perder su esperanza. Lo que está en juego 
no es una elección ni una narrativa, sino la 
posibilidad de volver a construir comuni-
dad.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

JALISCO SIN PULSO
EL DESAFÍO DE CONSTRUIR COMUNIDAD 

MÁS ALLÁ DE NOMBRES PROPIOS O COLORES PAR-
TIDISTAS, LO QUE URGE EN JALISCO ES UNA NUEVA 

ÉTICA DEL SERVICIO PÚBLICO. UNA VISIÓN QUE RECU-
PERE EL VALOR DEL ORDEN, DE LA LEGALIDAD, DE LA 
EQUIDAD. QUE ENTIENDA QUE GOBERNAR NO ES UNA 

OPORTUNIDAD PARA PRESUMIR PODER, SINO UNA 
RESPONSABILIDAD QUE SE ASUME CON HUMILDAD.

El tráfico, símbolo del desorden que se vive en la Zona Metropolitana de Guadalajara y en todo Jalisco.
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OPINIÓN

En México, un error frecuente en 
materia de propiedad industrial es 
asumir que una marca pertenece 
a una persona, familia o empresa 

solo por haberla usado históricamente. 
Esta creencia se derrumba cuando al-

guien, ajeno o no, registra legalmente la 
marca ante el Instituto Mexicano de la Pro-
piedad Industrial (IMPI), desencadenando 
conflictos legales, comerciales y financie-
ros que pueden devastar a los supuestos 
propietarios. Desde disputas por nombres 
de negocios hasta pérdidas millonarias, la 
falta de registro formal es una trampa co-
mún que el IMPI busca prevenir.

La protección de la propiedad industrial 
en México tiene raíces en la Ley de Inven-
ciones y Marcas de 1976, un primer paso 
en un contexto de economía cerrada. Con 
el auge del comercio, la publicidad y la glo-
balización, la Ley de Fomento y Protección 
de la Propiedad Industrial de 1991 amplió 
las garantías para marcas, adaptándose a un 
mercado competitivo. En 1994, esta ley se 
transformó en la Ley de la Propiedad In-
dustrial (LPI), coincidiendo con la creación 
del IMPI en 1993 como organismo autóno-
mo, encargado de administrar y proteger 
los derechos de propiedad industrial.

En junio de 2020, el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) publicó la Ley Fede-
ral de Protección a la Propiedad Industrial 
(LFPPI), que derogó la LPI. Esta nueva 
legislación promueve una cultura de ética, 
legalidad y transparencia, fortaleciendo la 
protección de marcas, avisos comerciales y 
nombres comerciales, conocidos como sig-
nos distintivos. Su objetivo es fomentar la 
innovación, la competitividad y el respeto a 
los derechos de propiedad industrial en un 
entorno globalizado.

¿QUÉ SON LOS SIGNOS DISTINTIVOS?
El IMPI, aliado clave en la defensa de la 

propiedad industrial, junto con la Secretaría 
de Economía, define los signos distintivos 
como herramientas esenciales para dife-
renciar productos y servicios en el merca-
do. Protegerlos garantiza su uso exclusivo 
y evita conflictos legales. Los principales 
conceptos son:

 • Marca: Un signo visible 
(logotipo, nombre o diseño) que identifica 
un producto o servicio, como el nombre de 
una empresa o un emblema distintivo.

 • Marca colectiva: Usada 
por asociaciones o sociedades para distin-
guir los productos de sus miembros, regu-
lada por normas internas.

 • Aviso comercial: Un 
eslogan o frase breve que promociona un 
negocio o producto, como “Just Do It” de 
Nike.

 • Nombre comercial: El 
nombre que identifica a una empresa o es-
tablecimiento, como “Coca-Cola”.

 • Denominación de ori-
gen: Vincula un producto a una región geo-
gráfica, como el tequila de Jalisco, desta-
cando su calidad única.

LA IMPORTANCIA DE REGISTRAR 
TU MARCA
Registrar una marca ante el IMPI no 

es un trámite opcional, sino una necesidad 
estratégica. Sin un título de propiedad in-
dustrial, los empresarios arriesgan su inver-
sión en branding, ya que un tercero puede 
reclamar legalmente la marca, incluso por 
desconocimiento. Este proceso, aunque re-
quiere tiempo y asesoría, protege activos 
intangibles que definen la identidad y el va-
lor de un negocio. La LFPPI refuerza esta 
protección, pero su efectividad depende de 
que los emprendedores actúen con pronti-
tud y conocimiento.

En un México de 2025, donde la com-
petencia digital y global crece, el IMPI 
desempeña un papel crucial al ofrecer he-
rramientas electrónicas, como la Cuenta 
PASE, para agilizar registros. Sin embar-
go, la educación sobre propiedad indus-
trial sigue siendo un reto, especialmente 
para las pequeñas y medianas empresas. 
Proteger una marca es más que un trámite 
legal: es una inversión en el futuro de cual-
quier proyecto.

EL IMPI: GUARDIÁN DE LA 
PROPIEDAD INDUSTRIAL 
El Instituto Mexicano de la Propiedad 

Industrial (IMPI) es un organismo público 
descentralizado con personalidad jurídica y 
patrimonio propio, encargado de adminis-
trar el sistema de propiedad intelectual e 
industrial en México. Su misión es proteger 
y promover el respeto a la propiedad indus-
trial, impulsando la innovación, la competi-
tividad y el desarrollo económico del país. 
Con un enfoque en buenas prácticas, el 
IMPI busca fomentar el bienestar a través 
de un marco legal que salvaguarde marcas, 
patentes y otros signos distintivos.

La visión del IMPI lo posiciona como 
una institución moderna y accesible, que 
aprovecha la tecnología para agilizar pro-
cesos y prioriza los derechos colectivos. 
Sus valores —honestidad, inclusión, equi-
dad, ética y solidaridad— guían su labor 
de apoyar a emprendedores y empresas en 
un entorno globalizado. En 2025, el IMPI 
se consolida como un aliado estratégico 
para quienes buscan proteger sus activos 
intangibles, desde pequeños negocios hasta 

grandes corporaciones.

LA IMPORTANCIA DE INVESTIGAR 
ANTES DE INVERTIR
Para los mercadólogos, el primer paso 

antes de diseñar cualquier estrategia de 
branding o posicionamiento es verificar si 
la marca de un cliente está registrada ante 
el IMPI. Este trámite, lejos de ser un forma-
lismo, es una medida crítica para proteger 
la inversión en un activo intangible. Una 
marca sin título de propiedad industrial no 
pertenece legalmente a quien la usa, sin im-
portar cuánto tiempo lleve en el mercado. 
Esta realidad genera incertidumbre entre 
empresarios, quienes, al invertir en una 
marca no registrada, arriesgan perderla ante 
un tercero que la registre legalmente.

Como profesionales del marketing, es 
nuestra responsabilidad advertir a los clien-
tes sobre este riesgo. En mi experiencia, 
al explicar que el presupuesto destinado a 
fortalecer una marca no registrada podría 
beneficiar a otro titular legal, la mayoría 
acepta registrar su signo distintivo. Sin em-
bargo, un pequeño porcentaje ignora esta 
recomendación, dejando su inversión a la 
deriva. En un mercado competitivo como 
el de 2025, donde el valor de una marca de-
fine el éxito de un negocio, protegerla ante 
el IMPI no es opcional: es una decisión es-
tratégica que garantiza seguridad jurídica y 
confianza empresarial.

*Mtro. Alejandro Verduzco Mendoza
Mercadólogo y Analista Político

@averduzcom

Alejandro 
Verduzco 
Mendoza

Por |

PROTEGER LA MARCA, UNA NECESIDAD 
LEGAL PARA EVITAR PÉRDIDAS EN MÉXICO

PROPIEDAD INTELECTUAL

EN MÉXICO TENEMOS EL ANTECEDENTE DE LA PRO-
TECCIÓN DE LA PROPIEDAD INDUSTRIAL, CON LA 

CREACIÓN DE LA LEY DE INVENCIONES Y MARCAS DE 
1976; LA LEY DE 1991 FUE MODIFICADA EN 1994 ME-
DIANTE EL DECRETO PUBLICADO EN EL DIARIO OFICIAL 
DE LA FEDERACIÓN (DOF), CAMBIANDO SU NOMBRE A 

LEY DE LA PROPIEDAD INDUSTRIAL (LPI).

Registrar una marca ante el IMPI no es un trámite opcional, sino una necesidad estratégica.
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Por  Francisco Junco

En un rincón donde lo real se funde 
con lo onírico, Ignacio Guerrero 
abre un portal a lo invisible. Su 
exposición Habitantes de Ningún 

Lugar, inaugurada el 14 de mayo en la Víc-
tor Haro Gallery del Hotel Fiesta Ameri-
cana Guadalajara, reúne 31 piezas que son 
mucho más que lienzos: son fragmentos del 
alma de un creador. 

Con un lenguaje surrealista, colores 
vibrantes y una narrativa profundamente 
personal, Guerrero invita a los visitantes a 
recorrer los contornos de su imaginación, 
un territorio sin mapa donde lo imposible 
cobra vida.

“Son piezas surrealistas, mitad en blan-
co y negro, mitad en color, aunque el color 
siempre me seduce más”, explica Guerrero 
a Conciencia Pública con voz serena pero 
cargada de emoción. Planeada desde hace 
dos años, esta muestra marca un hito en sus 
tres décadas de carrera, un viaje que comen-
zó en 1995 cuando abandonó el diseño grá-
fico para entregarse a la pintura con un acto 
de fe radical.

UN MUNDO SIN FRONTERAS
El título Habitantes de Ningún Lugar no 

es casual. “Todos tenemos un hogar físico, 
pero hay seres etéreos que habitan nuestra 
mente, fugaces, casi imposibles de captu-
rar. Quiero sacar esos personajes y darles 
vida en el lienzo”, describe Guerrero. Sus 
obras no retratan ciudades reales ni rostros 
definidos, sino paisajes oníricos que pare-
cen recuerdos olvidados: urbes construidas 
con cabezas de piedra, calles trazadas por 
la intuición, figuras que evocan la infancia. 
“Quise humanizar el hábitat, reemplazar 
edificios de concreto por construcciones 
terrosas, como cabezas donde viven otras 

almas”, añade.
La pieza central, que da nombre a la ex-

posición, es un manifiesto visual: una ciu-
dad de pensamientos, una arquitectura de 
emociones donde no hay caminos rectos, 
solo conexiones intuitivas. Aves, caballos 
y siluetas humanas reaparecen como sím-
bolos constantes, mensajeros del universo 
interno del artista. “Son mis cómplices, mis 

oráculos”, confiesa Guerrero, quien se ins-
pira en la literatura medieval, los palacios 
imaginarios y los juguetes de su niñez.

EL ARTE COMO EXPERIENCIA ÍNTIMA
La muestra combina pinturas, esculturas 

y objetos en bronce y resina, como caballi-
tos que parecen flotar, desprendidos de un 
sueño. La técnica de Guerrero es meticulo-

sa—cada obra nace de bocetos dibujados 
con paciencia—, pero el resultado parece 
espontáneo, como si los colores y formas 
surgieran de un trance. “No me tienta lo di-
gital. Prefiero el trazo lento, la mancha ac-
cidental que se convierte en hallazgo”, dice. 
Sus lienzos no imponen historias; invitan al 
espectador a inventar las suyas, a completar 
los silencios.

Una pieza destacada es La Torre del Ca-
ballito, parte de la serie Metafísica de la Lo-
cura. “Es un rompecabezas de mi infancia: 
canicas, artesanías, un tablero de ajedrez, 
alas, un corazón, el mar. Con esos recuerdos 

HABITANTES DE NINGÚN LUGAR:
EL UNIVERSO INTERIOR DE IGNACIO GUERRERO

EXPOSICIÓN DE IGNACIO GUERRERO

El tradicional corte de listón en la inauguración de la obra de Ignacio Guerrero en mayo en la Víctor Haro Gallery del Hotel Fiesta Americana 
Guadalajara.

Son 31 lienzos los que forman parte de la exposición de Ignacio Guerrero.

Con un lenguaje surrealista, colores vibrantes y una narrativa profundamente personal, Gue-
rrero invita a los visitantes a recorrer los contornos de su imaginación, un territorio sin mapa 
donde lo imposible cobra vida.

>OBRA DE COLECCIÓN DE VÍCTOR HARO GALLERY

construyo una torre sin forma fija, una es-
tructura de emociones”, explica. Otra obra, 
un autorretrato reservado para su familia, 
revela su lado más íntimo: “Estoy pintado 
con mis personajes surrealistas, pajaritos y 
caballitos en mi hombro. Es mi vida artísti-
ca en un cuadro pequeño”.

UN ESPACIO PARA EL 
TALENTO REGIONAL
La Víctor Haro Gallery, con más de 300 

exposiciones en su historia, se consolida 
como un faro cultural en Guadalajara. Víc-
tor Haro, anfitrión de la muestra, expresó 

su admiración: “El trabajo de Nacho es má-
gico. Tenerlo aquí, junto a maestros como 
José Luis Malo, eleva el prestigio de este 
espacio”. Los padrinos, Magdalena More-
no y Eugenio Sánchez de Galería Artesa-
nia, celebraron la apertura. “Nacho es un 
gran artista y un ser humano excepcional. 
Es un honor compartir este momento”, dijo 
Moreno, amiga cercana del pintor.

El evento, descrito como un “arranque 
mágico”, reunió a coleccionistas, amigos y 
familiares en un ambiente de convivencia. 
Dos piezas se vendieron antes de la inau-
guración, prueba del impacto inmediato de 

la obra. Sin embargo, Guerrero no busca 
aplausos. “Solo quiero que mi trabajo to-
que una fibra, que sea un espejo para otras 
almas”, afirma.

SURREALISMO CON RAÍCES 
PROFUNDAS
Con casi 30 años de trayectoria, Gue-

rrero ha forjado un lenguaje propio, donde 
el surrealismo no es un adorno, sino una 
brújula. Sus herramientas—papel, lápiz, 
pigmentos, bronce—construyen mundos 
que desafían la realidad. Influenciado por la 
literatura y las imágenes medievales, pinta 

palacios y caballos que emergen de un “cal-
do de cultivo” mental. “El color intenso, los 
paisajes oníricos, las aves: eso es mi sello”, 
asegura.

Habitantes de Ningún Lugar no es una 
exposición convencional; es un viaje emo-
cional. No ofrece respuestas, sino pregun-
tas que conmueven. En cada lienzo, hay 
una nostalgia por lo que pudo ser, un anhelo 
por la belleza interior. Como dice Guerre-
ro, el arte no necesita certidumbres: “Basta 
con que sea honesto, con que nos lleve a 
un lugar que, aunque no exista, nos aloje 
a todos”

Las obras de Ignacio Guerrero no retratan ciudades reales ni rostros definidos, sino paisajes 
oníricos que parecen recuerdos olvidados.

Víctor Haro expre-
só su admiración: 
“El trabajo de 
Nacho es mágico. 
Tenerlo aquí, junto 
a maestros como 
José Luis Malo, 
eleva el prestigio 
de este espacio”.

El mensaje de Víctor Haro, anfitrión de la exposición en el Hotel Fiesta Americana.

Los padrinos, Magdalena Moreno y Eugenio Sánchez de Galería Artesanía, celebraron la aper-
tura. “Nacho es un gran artista y un ser humano excepcional. Es un honor compartir este 
momento”, dijo Moreno, amiga cercana del pintor.

Alma Rosa Carranza, Paulina Sevilla y Paty Azpeitia, presentes en los grandes eventos de 
Víctor Haro Gallery del Hotel Fiesta Americana Guadalajara.

“Todos tenemos un hogar físico, pero hay seres etéreos que ha-
bitan nuestra mente, fugaces, casi imposibles de capturar. Quie-
ro sacar esos personajes y darles vida en el lienzo”.

“Quise humanizar el hábitat, reemplazar edificios de concreto 
por construcciones terrosas, como cabezas donde viven otras 
almas”.

“Estoy pintado con mis personajes surrealistas, pajaritos y caba-
llitos en mi hombro. Es mi vida artística en un cuadro pequeño”.
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DULCE ARIAS GARAY
POR UNA JUSTICIA LABORAL 
QUE ESCUCHA Y RESUELVE
Por Gabriel Ibarra Bourjac

En el corazón de la justicia laboral en Ja-
lisco, Dulce Concepción Arias Garay, 
juez y candidata a magistrada del Tri-
bunal Colegiado en Materia Laboral, 

representa una combinación de vocación, disci-
plina y empatía. 

Con una trayectoria de más de dos décadas, 
esta madre de dos hijas, esposa y apasionada del 
ejercicio, se levanta cada día a las 5:40 de la ma-
ñana para servir a la ciudadanía. En entrevista 
con Conciencia Pública, Dulce Arias comparte 
su camino, su filosofía judicial y su compromiso 
con una justicia pronta, transparente y cercana, 
invitando a los jaliscienses a votar por ella el 1 
de junio de 2025.

Dulce Arias expresa que busca transformar 
el Poder Judicial Federal desde la cercanía y la 
honestidad.  “Mi compromiso con la honesti-
dad y la cercanía. En mi juzgado, escucho a los 
usuarios, porque un conflicto laboral no es solo 
dinero: es el sustento y la dignidad de una fa-
milia. Quiero llevar esa convicción al nivel de 
magistrada, resolviendo casos con transparencia 
y diálogo para fortalecer la justicia federal”.

Se le pregunta sobre los desafíos que en-
frenta la justicia laboral en Jalisco y acepta que 
existe la percepción que los jueces son distantes 
y que representa un gran obstáculo. “Estamos 
para servir, no para intimidar. Mi propuesta es 
garantizar una justicia pronta, porque el retraso 
es una forma de injusticia con disciplina y empa-
tía, buscaré resoluciones rápidas que beneficien 
a trabajadores y empleadores”.

En seguida añade: “La reforma de 2019 nos 
exige adaptarnos a las necesidades de la gente. 
La elección por voto popular, como la del 1 de 
junio, acerca a los jueces a la ciudadanía. Mi filo-
sofía combina accesibilidad, conciliación y rigor 
legal, asegurando sentencias claras que cualquier 
persona entienda”.

LA CONCILIACIÓN, SU PREMSA
P: ¿Qué experiencia tienes en conflictos 

laborales?
Soy una convencida de la conciliación. 

“Hablando se entiende la gente”, digo siempre. 
En mi juzgado, el 70% de los casos se resuelve 
por acuerdos, evitando el desgaste de un juicio. 
Cuando no hay arreglo, aplico la ley con im-
parcialidad, basándome en pruebas sólidas para 
emitir fallos justos.

P: ¿Cómo evalúas el Centro de Concilia-
ción Laboral de Jalisco?

El Centro, creado en 2022, ha sido clave, 
con conciliadores bien capacitados y una comu-
nicación fluida con los juzgados. Pese a debates 
sobre su renovación, valoro su capital humano. 
La conciliación prejudicial es esencial, y seguiré 
fortaleciendo esta relación para resolver conflic-
tos, incluso los más complejos.

P: ¿Cómo aplicas la Ley Federal del Tra-
bajo tras la reforma?

Priorizo la conciliación, un derecho constitu-
cional. Si no se logra en el Centro, dialogo direc-
tamente con las partes en audiencias, buscando 
acuerdos amigables. En juicios, sigo el procedi-
miento con equidad, resolviendo conflictos que a 

menudo surgen por malentendidos, siempre con 
la ley como guía.

P: ¿Qué porcentaje de casos resuelves por 
conciliación?

Cerca del 70%. Los casos restantes llegan a 
juicio, a veces por abogados que prefieren litigar. 
Trabajo para cambiar esa mentalidad, mostrando 
que un acuerdo beneficia más que un fallo donde 
alguien pierde.

P: ¿Qué principios éticos guías tu traba-
jo?

La verdad es mi fundamento: “La verdad es 
simple y sin artificios”. Actúo con honestidad, 
disciplina y transparencia. Como magistrada, 
mantendré un tribunal libre de presiones, como 
he hecho siempre, sin ceder ante influencias ni 
amenazas.

P: ¿Cómo funciona el nuevo sistema de 
justicia laboral en Jalisco?

El Poder Judicial ha implementado la refor-
ma de 2019 con éxito, con 24 jueces en la pri-
mera región y salas orales bien equipadas. Los 
procesos, que antes tomaban años, ahora se re-
suelven en seis meses. Mi juzgado no tiene reza-
go, salvo demoras por exhortos interestatales, un 
área a mejorar.

P: ¿Cuántos casos manejas anualmente?
Más de mil, con picos tras vacaciones. Ac-

tualmente, manejo cinco o seis audiencias dia-
rias, frente a las 12 iniciales, lo que me permite 

ser puntual en acuerdos y sentencias, por com-
promiso personal.

P: ¿Cómo ejecutas un convenio incumpli-
do del Centro de Conciliación?

La parte afectada solicita la ejecución en el 
juzgado. Emitimos un requerimiento de pago o 
embargo, usando nuestras facultades para ase-
gurar el cumplimiento del convenio o sentencia.

P: ¿Qué áreas de la reforma necesitan for-
talecerse?

La comunicación entre tribunales de dis-
tintos estados. Los exhortos retrasan procesos. 
Propongo un sistema digital para conectar direc-
tamente con tribunales de otras ciudades, agili-
zando la justicia.

P: ¿Cómo fomentarás la colaboración en 
el tribunal?

Promoveré paridad de género y respeto, 
trabajando con hombres y mujeres por igual. El 
diálogo será clave para analizar casos y buscar 
soluciones que prioricen a los justiciables, man-
teniendo comunicación abierta con las partes.

P: ¿Cómo comunicas resoluciones a no 
expertos?

Mis sentencias usan un lenguaje cotidiano, 
sin tecnicismos ni latinismos, para que trabaja-
dores y empleadores entiendan el porqué de cada 
fallo. La justicia debe ser clara y accesible para 
todos.

P: ¿Cómo resuelves desacuerdos con co-

legas?

Con diálogo. Tuve diferencias con un cole-
ga, pero analizando leyes y tratados, llegamos a 
acuerdos que benefician al trabajador. Ese res-
peto nos hizo amigos, mostrando que el diálogo 
construye.

P: ¿Qué problemáticas laborales priori-
zarás en Jalisco?

La perspectiva de género es vital para com-
batir la discriminación contra mujeres y mino-
rías, que enfrentan barreras para acceder a la 
justicia. Usaré tratados internacionales para pro-
teger a grupos vulnerables.

P: ¿Cómo garantizas acceso a trabajado-
res sin representación?

Si veo una defensa débil, asigno a la Procu-
raduría de la Defensa del Trabajo para represen-
tarlos, asegurando que los más vulnerables ten-
gan una defensa justa.

P: ¿Cómo analizas un despido injustifica-
do bajo el artículo 47?

Verifico si el empleador entregó el aviso de 
rescisión y acreditó la causa. Si falta alguno, 
el despido es injustificado. Mi fallo se basa en 
pruebas y la Ley Federal del Trabajo.

P: ¿Cómo balanceas transparencia y pri-
vacidad?

Protegemos datos personales, publicando 
sentencias sin identificar a las partes. Solo los 
autorizados acceden al expediente, garantizando 
confidencialidad y transparencia.

P: ¿Qué legado esperas dejar?
Quiero mostrar que la justicia puede ser ho-

nesta, cercana y eficiente. Que los magistrados 
sean vistos como personas accesibles, con puer-
tas abiertas, trabajando con convicción para re-
solver conflictos.

P: ¿Por qué votar por ti?
Ofrezco honestidad, disciplina y un compro-

miso real. La justicia laboral requiere estudio y 
corazón. Quiero que los jaliscienses se sientan 
escuchados. Los invito a votar el 1 de junio, Dis-
trito 1, boleta rosa, número 03, por una justicia 
transparente.

Dulce Concepción Arias Garay  expresa: “Quiero que los jaliscienses se sientan 
escuchados. Los invito a votar el 1 de junio, Distrito 1, boleta rosa, número 03, por una 
justicia transparente”.

“Soy una persona de familia, trabajadora y comprometida con servir. Como juez, dis-
fruto resolver conflictos laborales con justicia y humanidad. Casada, madre de dos 
hijas, integro el ejercicio en mi rutina para mantenerme enfocada y dar lo mejor a la 
ciudadanía cada día”.

“Mi compromiso con la honestidad y la cercanía. En mi juzgado, escucho a los usuarios, 
porque un conflicto laboral no es solo dinero: es el sustento y la dignidad de una familia. 
Quiero llevar esa convicción al nivel de magistrada, resolviendo casos con transparencia 
y diálogo para fortalecer la justicia federal”.

ELECCIONES  PODER JUDICIAL FEDERAL

¿

>CANDIDATA A MAGISTRADA DEL TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA LABORAL 

¿QUIÉN ES DULCE CON-
CEPCIÓN ARIAS GARAY?

“Soy una persona de familia, trabaja-
dora y comprometida con servir. Como 
juez, disfruto resolver conflictos labora-
les con justicia y humanidad”.

“Comencé como meritoria en un des-
pacho laboral, aprendiendo desde cero. 
Luego, en la Secretaría del Trabajo, fui 
proyectista, presidente auxiliar, secreta-
rio de junta, coordinadora y presidente 
especial. La reforma laboral de 2019 me 
abrió las puertas del Poder Judicial Fe-
deral como juez. Ha sido un camino de 
esfuerzo, con dos maestrías, un docto-
rado en curso y una pasión por estudiar 
que me mantiene actualizada.
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“La justicia debe ser accesible, no algo lejano o abstracto (…) Abogo por un Poder 
Judicial que se comunique con claridad y esté cerca de la ciudadanía, rompiendo la 
barrera del escritorio”.

“La materia administrativa exige aprendizaje constante por su impacto directo en la 
vida cotidiana. Las leyes cambian de un día a otro. Debemos estar preparados para que 
la justicia realmente sirva a las personas”.

Por Francisco Junco

El 1 de junio de 2025 marcará un 
antes y un después en la justicia 
mexicana. Por primera vez, los 
ciudadanos decidirán quiénes im-

partirán justicia en los tribunales federales, 
un hito que Nadia Licón, candidata a ma-
gistrada del Tribunal Colegiado en Materia 
Administrativa en Jalisco, ve como una 
oportunidad histórica. 

“Todos podemos contribuir a la trans-
formación del Poder Judicial con nuestro 
voto”, afirmó a Conciencia Pública con una 
mezcla de convicción y calidez. Con 27 
años de servicio en el Poder Judicial Fede-
ral, Licón no solo busca un cargo, sino acer-
car la justicia a la gente, haciéndola transpa-
rente, ética y humana.

UNA VIDA DEDICADA A LA JUSTICIA
Nadia Cecilia Lupita Licón González, 

conocida como Nadia Licón, comenzó su 
carrera judicial a los 19 años como meritoria 
en el Tercer Tribunal Unitario. “Sin salario, 
solo con la sed de aprender, me enamoré de 
la función jurisdiccional”, recuerda. 

Nacida el 12 de julio, Día Nacional del 
Abogado, bromea: “Soy abogada de naci-
miento, pero lo elegí por vocación”. Criada 
en una familia de maestros, su hogar estaba 
lleno de libros jurídicos que encendieron su 
pasión por la justicia. Tras un breve paso 
por el litigio durante la universidad, ingresó 
al Poder Judicial Federal en 1997 y nunca 
se fue.

Hoy, como secretaria del Tribunal Co-
legiado en Materia Administrativa, aspira 
a ser magistrada en el mismo órgano. “Los 
magistrados revisamos sentencias de jueces 
de distrito en juicios de amparo, en áreas 
como salud, educación o medio ambiente”, 
explica. 

La materia administrativa, señala, exige 
aprendizaje constante por su impacto direc-
to en la vida cotidiana. “Las leyes cambian 
de un día a otro. Debemos estar preparados 
para que la justicia realmente sirva a las per-
sonas”.

UNA ELECCIÓN HISTÓRICA 
Y DESAFIANTE
La elección de jueces por voto popular, 

establecida por la reforma constitucional de 
2024, ha generado controversia. Licón re-
conoce su politización: “Pasar de concursos 
internos a voto público lo cambia todo, pero 
me ha abierto puertas”. Como servidora pú-
blica, enfrenta restricciones: no puede hacer 
campaña de 9 a 15 horas, no recibe fondos 

públicos ni privados, y depende de recur-
sos propios y redes sociales. “En Facebook 
e Instagram comparto mis recorridos calle 
por calle. La gente me sigue, comparte mis 
historias, y eso me emociona”, dice.

La campaña no ha sido sencilla. “Al 
principio, no sabía cómo presentarme. Mu-
chos desconocían que habría una elección 
judicial”, admite. Sin embargo, tras sema-
nas de esfuerzo, nota un cambio: “Ahora la 
gente sabe, incluso me dice por quién vo-
tará”. 

Las limitaciones de tiempo y presupues-
to no la detienen; al contrario, la han acer-
cado a la ciudadanía, revelándole cuánto 
desconocen sobre el Poder Judicial. “Estar 
detrás de un escritorio nos ha aislado. Esta 

campaña me abrió los ojos: la justicia debe 
ser accesible”, reflexiona.

UNA JUSTICIA CERCANA 
Y TRANSPARENTE
Licón propone usar las redes sociales 

para difundir resoluciones en lenguaje cla-
ro, sin tecnicismos. “Que la gente entienda 
cómo resolvemos, que el Poder Judicial no 
sea algo lejano”, insiste. 

Su compromiso es claro: independen-
cia, ética y cero tolerancia a la corrupción y 
el nepotismo. “Actuaré con la transparencia 
y autonomía que he practicado en 27 años. 
Aunque soy secretaria, no estoy exenta de 
presiones, pero mi brújula es la Constitu-
ción y los derechos humanos”, asegura.

Cita la reforma constitucional de 2011, 
que prioriza el mayor beneficio para las per-
sonas, especialmente grupos vulnerables. 
“Si un tratado internacional protege más 
que la Constitución, lo aplicamos. Los de-
rechos humanos son la guía”, explica. Su 
visión se basa en criterios de la Suprema 
Corte que exigen sensibilidad y perspectiva 
de género en las sentencias.

UN CASO QUE MARCÓ SU CARRERA
Uno de los momentos definitorios de su 

trayectoria ocurrió en un tribunal colegiado 
auxiliar, donde analizó un amparo penal. Un 
hombre, condenado por abuso deshonesto 
contra su hijastra de cinco años, buscaba 
reducir su pena. El caso era desgarrador: la 
niña, ignorada por su madre y las autorida-
des, seguía viviendo con el agresor durante 
el proceso. “Nadie la escuchó. Su dolor era 
invisible”, recuerda Licón.

Como secretaria proyectista, Licón pro-
puso priorizar el interés superior de la me-
nor. El tribunal negó el amparo y ordenó 
una reparación integral: atención psicoló-
gica, medidas de protección y seguimiento 
institucional. 

La sentencia, emitida en 2013, incorpo-
ró tratados internacionales y perspectiva de 
género, ganando un premio nacional de la 
Asociación Mexicana de Impartidores de 
Justicia. “Era crucial que esa niña sintiera 
que el Estado la protegía. Eso es justicia”, 
afirma Licón. Este caso refleja su enfoque: 
mirar más allá del expediente, reparar el 
daño y dar voz a los vulnerables.

UN VOTO POR LA TRANSFORMACIÓN
El 1 de junio, los ciudadanos recibirán 

seis boletas electorales, una por cada cargo 
judicial en disputa. La boleta rosa, para tri-
bunales colegiados en materia administrati-
va, incluirá 28 candidatos, con Licón entre 
las mujeres aspirantes. “El votante puede 
escribir mi número, subrayar mi nombre o 
escribirlo completo. Lo importante es la in-
tención”, explica, destacando la flexibilidad 
del proceso para facilitar la participación.

Licón insiste en no desanimarse por la 
complejidad. “Hay tutoriales y simuladores. 
Lo esencial es votar. No dejen pasar esta 
oportunidad histórica”, urge. Su campaña, 
financiada con recursos propios, ha sido 
una lección de cercanía. “Me ha mostrado 
lo que la gente quiere: un Poder Judicial 
transparente, eficiente y humano”, dice. 

Apartidista, su compromiso es con la 
ciudadanía, no con partidos. “Mi lealtad es 
con quienes me han abierto sus puertas y 
votarán”, asegura.

NADIA LICÓN
“TODOS PODEMOS TRANSFORMAR 
LA JUSTICIA CON NUESTRO VOTO” 

>CANDIDATA A MAGISTRADA EN MATERIA ADMINISTRATIVA 

Nadia Cecilia Lupita Licón González, conocida como Nadia Licón, candidata a magistrada del 
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa en Jalisco.

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL
“No pertenezco a ningún partido político, no tengo ningún padrino, no tengo apoyos de 
grupos, no le debo el favor a nadie, así me voy a dirigir una vez que tenga el triunfo en 
las urnas, el único compromiso es con la gente de llevar una justicia cercana”.

“Propongo generar espacios de diálogo, orientación y acercamiento para tener una jus-
ticia accesible, donde de verdad el ciudadano que necesite el Poder Judicial se sienta 
en confianza para acudir a un juzgado, ser atendido y orientado con su asunto, siempre 
manteniendo la imparcialidad”.

JOAQUÍN SANDOVAL
“QUIERO ACERCAR LA
JUSTICIA A LA CIUDADANÍA”
Por Diego Morales Heredia

En la histórica elección judicial del 
1 de junio de 2025, Joaquín San-
doval, candidato a Juez de Distri-
to en Materia Civil por el Distrito 

4 Judicial en Jalisco, busca transformar el 
Poder Judicial con una justicia más pronta, 
accesible y humana. 

Abogado egresado de la Universidad 
Panamericana, con dos maestrías y una só-
lida trayectoria en el servicio público, San-
doval apuesta por perfiles independientes y 
éticos que prioricen a la ciudadanía sobre 
intereses externos. En entrevista con Con-
ciencia Pública, comparte su visión para 
un Poder Judicial que escuche, resuelva y 
recupere la confianza de los jaliscienses, 
en un momento clave para la democracia 
mexicana.

Experiencia y compromiso al servicio 
de la justicia

Con experiencia en materia civil y mer-
cantil, Sandoval ha sido testigo de prime-
ra mano de las fallas del sistema judicial. 
“Como litigante, vi malos manejos en los 
juzgados. La reforma de 2024, que abrió la 
elección de jueces al voto popular, me moti-
vó a participar para llevar mi conocimiento 
a un cargo donde pueda dar resultados rea-
les”, afirma.

Su trayectoria en distintos niveles de 
gobierno y su formación académica lo han 
preparado para enfrentar los retos de un Po-
der Judicial percibido como distante. “Ser 
servidor público implica atender, orientar y 
resolver las necesidades de la gente, no solo 
cumplir trámites”, subraya.

Sandoval ha centrado su campaña en 
recorridos callejeros, llevando su mensaje 
directamente a los ciudadanos. “Salgo a in-
formar cómo votar y por qué estas eleccio-
nes son cruciales. Los cargos duran nueve 
años, con posibilidad de reelección; la par-
ticipación ciudadana definirá el futuro de la 
justicia”, explica. 

Su propuesta principal es una justi-
cia abierta, con espacios de diálogo que 
permitan a los ciudadanos, especialmente 
aquellos sin conocimientos legales, sentirse 
escuchados. “El ciudadano común enfrenta 
barreras para hablar con un juez. Los juz-
gadores no siempre ofrecen un trato digno. 
Quiero generar orientación y confianza, 
manteniendo la imparcialidad”, detalla.

El candidato también aboga por capa-
citar a los funcionarios judiciales en ética, 
inclusión y atención a grupos vulnerables. 
“La inclusión no debería ser un debate; 
todos merecen dignidad por ser personas. 
Como juez, impulsaré un trato humano y 
accesible”, asegura. 

Sandoval ve en la elección judicial una 

oportunidad para cambiar la cultura de los 
juzgados, donde los expedientes suelen im-
portar más que las historias humanas detrás 
de ellos.

Independencia judicial: Un compromiso 
innegociable

La independencia judicial es el pilar de 
la candidatura de Sandoval. “Nunca me he 
prestado a corruptelas. Mi historial es lim-
pio, no tengo padrinos ni compromisos con 
partidos o grupos. Mi único compromiso es 
con la ciudadanía”, enfatiza. 

Para garantizar transparencia, propone 
un comité de disciplina que supervise su 
actuación, con sanciones o destitución en 
caso de irregularidades. “Democratizar el 

Poder Judicial no es politizarlo, sino legi-
timarlo. La ciudadanía podrá exigir cuentas 
y sancionar faltas”, añade, respondiendo a 
críticas que temen una influencia partidista 
en la elección.

Sandoval reconoce el desconcierto ciu-
dadano ante este proceso inédito. “La gente 
siente desconfianza y apatía porque nunca 
había votado por jueces. Mi tarea es infor-
mar y motivar”, dice. 

Su campaña, sin grandes recursos, se 
basa en la convicción de servir. “Siempre he 
buscado ayudar sin esperar nada a cambio. 
Esta experiencia me enseña que, con ganas 
de trabajar, podemos cambiar percepcio-
nes”, reflexiona. 

Defiende principios constitucionales 
como la dignidad, la igualdad y el enfoque 
pro-persona. “Elegiré siempre la norma que 
proteja a quien más sufre. La justicia debe 
velar por las personas, no por documentos”, 
insiste.

La elección judicial, asegura, es más 
importante que cualquier proceso previo. 
“Estos cargos definirán la justicia por casi 
una década. La participación es clave para 
renovar un sistema que ha perdido credibi-
lidad”, explica. 

Sandoval llama a los jaliscienses a in-
formarse y votar, combatiendo la percep-
ción de que el Poder Judicial es inaccesible 
o manipulable. “Popularizar la justicia no 
significa politizarla; es darle legitimidad y 
acercarla a la gente”, subraya.

Una justicia para los vulnerables y un 
llamado al voto

Sandoval se compromete a acercar la 
justicia a grupos vulnerables, eliminando 
las barreras que enfrentan al interactuar con 
los juzgados. “El acceso a la justicia es un 
derecho constitucional, pero hoy está lejos 
del ciudadano. Cada persona trae una his-
toria, y el Poder Judicial debe entenderlo”, 
afirma. 

Critica la falta de empatía en los tribuna-
les y propone espacios de orientación para 
que los ciudadanos se sientan defendidos. 
“Quiero que quien acuda a un juzgado sea 
atendido con respeto, no intimidado por tec-
nicismos legales”, añade.

El candidato también aborda las críticas 
que ven en la elección judicial un riesgo de 
politización. “Confiemos en la autonomía 
de los candidatos. Lo que garantizo es un 
ejercicio digno e independiente. Democrati-
zar es empoderar a la ciudadanía para exigir 
justicia”, dice. 

Su propuesta incluye capacitación cons-
tante en ética y perspectiva de género, ase-
gurando que los funcionarios traten a todos 
con equidad. “No deberíamos discutir si 
capacitar en inclusión; es una obligación 
básica”, sentencia.

Para Sandoval, la elección del 1 de junio 
es una oportunidad histórica. “He trabajado 
incansablemente, recorriendo las calles para 
llevar mi mensaje. Estoy en el Distrito 4 Ju-
dicial, boleta amarilla, cuadro lila, número 
18”, detalla. Su campaña, marcada por la 
cercanía, le ha dejado un aprendizaje: “La 
incertidumbre ciudadana es una oportu-
nidad para conectar. Invito a todos a votar 
y ser parte de esta renovación”. Con un 
compromiso de justicia humana, Sandoval 
busca convencer a los jaliscienses de que un 
Poder Judicial accesible es posible, siempre 
que la ciudadanía se involucre en este mo-
mento decisivo.

>CANDIDATO A JUEZ DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Joaquín Sandoval, candidato a juez de distrito en materia civil.
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“Hablar de salud mental es hablar de humanidad. Trastornos como la depresión no dis-
criminan por edad, género o condición, y merecen la misma seriedad que otras áreas 
de la salud”.

MAYE VILLA DE LEMUS/
PRESIDENTA DEL DIF JALISCO

 “La depresión es una muerte emocional que inhabilita a las personas para enfrentar 
su vida profesional y personal. Es un problema grave a nivel mundial, y México no es la 
excepción”.

PSICÓLOGA ELENA ANAYA/
DIRECTORA DE MARCA FAMILIA

Por  Francisco Junco 

En un esfuerzo por abordar con sen-
sibilidad los desafíos emocionales 
de los trabajadores, la Secretaría 
del Trabajo de Jalisco y el Movi-

miento por el Bien Común organizaron el 
Simposio “Depresión el enemigo silencioso 
de las empresas”

 Este encuentro, celebrado el 13 de 
mayo en las instalaciones de la Secretaría 
del Trabajo, trascendió el cumplimiento 
normativo para posicionar la salud mental 
como prioridad, promoviendo entornos la-
borales más humanos y políticas públicas 
centradas en el bienestar emocional.

El evento, impulsado por Elena Anaya, 
directora de Marca Familia, y Maye Villa de 
Lemus, presidenta del Sistema DIF Jalisco, 
reunió a especialistas, autoridades, empre-
sarios y líderes sociales. Juntos, destacaron 
la urgencia de romper estigmas, fomentar 
empatía en los centros de trabajo y diseñar 
estrategias integrales para enfrentar la de-
presión, un problema que impacta a nivel 
personal, familiar, laboral y social.

LA DEPRESIÓN: UN DESAFÍO 
GLOBAL Y LOCAL
Elena Anaya, psicóloga clínica, captó la 

atención con un mensaje claro y contunden-
te: “La depresión es una muerte emocional 
que inhabilita a las personas para enfrentar 
su vida profesional y personal. Es un pro-
blema grave a nivel mundial, y México no 
es la excepción”. Su diagnóstico subrayó 
que esta condición, proyectada como una de 
las principales causas de discapacidad labo-
ral, afecta la productividad, la convivencia y 
el bienestar colectivo.

Anaya explicó los síntomas de la depre-
sión —insomnio, alteraciones alimenticias, 
fatiga crónica, confusión mental— y su im-
pacto silencioso: “Las personas siguen tra-
bajando a marcha forzada, en un esfuerzo 
sobrehumano, mientras se sienten emocio-
nalmente muertas”.

 Criticó el estigma que equipara la de-
presión con debilidad o falta de voluntad, lo 
que genera exclusión y agrava el sufrimien-
to. “Nada de lo que antes te gustaba te mo-
tiva. Dudas de tu valor, pierdes esperanza y 
te aíslas”, describió.

La experta compartió estrategias de em-
presas líderes a nivel global que han imple-
mentado programas para reducir el estrés, 
el absentismo y mejorar la productividad, 
enfatizando que el cuidado emocional no es 
un lujo, sino una necesidad. “Es una inver-
sión humana que reditúa en compromiso y 
gratitud”, afirmó.

UNA GUÍA PARA EL CAMBIO
Como parte de la iniciativa, Marca 

Familia y el Movimiento por el Bien Co-
mún presentaron la Guía de Salud Mental 
y Bienestar, una herramienta práctica para 
sensibilizar a empresas y sindicatos sobre la 
importancia de entornos laborales empáti-
cos. Guillermo Velasco Barrera, presidente 
del Movimiento, destacó: “La depresión es 

un tema de salud pública que requiere una 
respuesta colectiva. Esta guía es un primer 
paso para construir espacios de trabajo más 
humanos”.

Maye Villa de Lemus, al inaugurar el 
simposio, reforzó este mensaje: “Hablar de 
salud mental es hablar de humanidad. Tras-
tornos como la depresión no discriminan 
por edad, género o condición, y merecen la 
misma seriedad que otras áreas de la salud”. 
Desde el DIF Jalisco, abogó por fortalecer 
redes comunitarias, capacitar profesionales 
y reducir el estigma para crear entornos más 
empáticos.

EL ROL DE LAS EMPRESAS 
Y EL GOBIERNO
Ricardo Barbosa Ascencio, secretario 

del Trabajo de Jalisco, calificó la depresión 
como “uno de los elefantes blancos de la so-
ciedad” y celebró la existencia de la NOM-
035, que aborda los factores psicosociales 

en el trabajo. Sin embargo, advirtió que aún 
queda mucho por hacer: “La salud mental 
es una prioridad global. La Organización 
Internacional del Trabajo estima un déficit 
de 12 mil millones de horas laborales por 
problemas de salud mental”. Barbosa enfa-
tizó que reconocer la depresión como una 
enfermedad, no como una debilidad, es el 
primer paso para combatirla.

El secretario destacó la colaboración 
con el Movimiento por el Bien Común y 
el DIF Jalisco, que ha permitido visibilizar 
este problema sin tintes políticos o ideoló-
gicos. “Es un tema que nos compete a todos 
como sociedad”, afirmó.

ACOMPAÑAR EL DUELO: 
UNA PERSPECTIVA TRANSFORMADORA
Un momento destacado del simposio 

fue la intervención de Mari Carmen San-
doval, tanatóloga y especialista en cuidados 
paliativos, quien abordó el duelo como un 

componente clave de la salud emocional. 
“Validar nuestras emociones es esencial. El 
duelo, ya sea por la pérdida de un ser queri-
do, un empleo o un proyecto, debe recono-
cerse y procesarse”, explicó.

Sandoval describió las etapas del duelo 
—negación, enojo, tristeza, aceptación— y 
su impacto en el ámbito laboral. “Un des-
pido o un cambio puede vivirse como una 
injusticia, pero resignificar la pérdida per-
mite transformarla en experiencia y creci-
miento”, afirmó. Su mensaje resonó espe-
cialmente al hablar de cómo acompañar a 
quienes atraviesan un dolor: “Escuchar sin 
minimizar es la clave. Decir ‘estoy contigo’ 
puede marcar la diferencia”.

Con un enfoque profundamente huma-
no, Sandoval compartió su propia experien-
cia: “He vivido muchas pérdidas, y acom-
pañar a otros en su proceso de duelo es mi 
manera de darles sentido. Ver a una persona 
avanzar llena mi corazón”.

UN LLAMADO A LA ACCIÓN
El simposio no solo visibilizó la depre-

sión, sino que marcó un punto de inflexión 
en la forma de abordar la salud mental en 
Jalisco. Elena Anaya instó a empresarios 
y autoridades a invertir tiempo, esfuerzo y 
recursos en este tema: “No podemos eludir 
la depresión. Requiere acción, pero sus be-
neficios son enormes: empleados más com-
prometidos, entornos más humanos y una 
sociedad más saludable”.

El evento, respaldado por la Secretaría 
del Trabajo, el DIF Jalisco y el Movimiento 
por el Bien Común, sentó las bases para una 
cruzada por el bienestar emocional. La dis-
tribución masiva de la Guía de Salud Men-
tal y Bienestar entre empresas y sindicatos 
es solo el comienzo de un esfuerzo colecti-
vo para transformar los entornos laborales y 
dignificar la salud mental en México.

PROPONE MARCA FAMILIA UN ALMA 
DISTINTA PARA ATENDER LA SALUD MENTAL

ORGANIZA SECRETARÍA DEL TRABAJO SIMPOSIO SOBRE DEPRESIÓN 

Un llamado a humanizar los entornos laborales hizo Elena Anaya, directora de Marca Familia al participar como expositora en el Simposio 
“Depresión el enemigo silencioso de las empresas”.

>UN DESAFÍO GLOBAL Y LOCAL

Maye Villa de Lemus, al inaugurar el simposio precisó que desde el DIF Jalisco se fortale-
cerán las redes comunitarias, con capacitación de profesionales para crear entornos más 
empáticos.

“Un caso impactante (que resolvió) involucró a dos niñas sustraídas y violentadas por 
su abuela, quien las privaba de educación por motivos económicos. Mediante un ampa-
ro, ordenamos su protección inmediata, reafirmando la necesidad de actuar rápido y con 
sensibilidad por los vulnerables”.

“El mayor desafío del Poder Judicial es informar a la ciudadanía sobre su rol, espe-
cialmente con la reforma que introduce la elección de jueces. El desconocimiento, las 
restricciones de comunicación y las críticas poco fundamentadas complican la tarea. 
Urge garantizar votos informados por perfiles éticos”.

FABIOLA MORENO PÉREZ 
OFRECE JUSTICIA PENAL CON 
SENSIBILIDAD Y EXPERIENCIA
Por Gabriel Ibarra Bourjac

Con “24 años en la carrera judi-
cial, habiendo transitado por 
todos los escalafones”, Fabiola 
Moreno Pérez es una figura 

destacada del Poder Judicial de la Fede-
ración. Desde su rol como magistrada en 
un Tribunal Colegiado Penal en Jalisco, 
donde ha servido durante cuatro años 
tras una década como juez de distri-
to, Moreno ha resuelto casos complejos 
como feminicidios y desaparición forza-
da, siempre con un enfoque humano. 

“Contribuir a la creación de criterios 
y tesis jurisprudenciales que amplían el 
acceso a la justicia para las víctimas” es 
para la Mtra. Fabiola Moreno, uno de 
sus mayores legados, reflejando su com-
promiso con una justicia abierta y efecti-
va, quien aspira a ser electa Magistrada 
en Materia Penal en las elecciones para la 
renovación del Poder Judicial Federal el 
próximo 1 junio

Moreno, inspirada desde niña por 
“las injusticias” que observó en su pue-
blo en Chihuahua, ve en este proceso una 
oportunidad para acercar el Poder Ju-
dicial a la gente. Sin embargo, advierte 
que “el mayor desafío es informar a la 
ciudadanía sobre su rol”, enfrentando el 
desconocimiento y críticas que “carecen 
de análisis profundo”. 

Moreno aboga por una justicia que 
vaya más allá de la legalidad, “colocando 
a la persona en el centro”. Desde la pro-
tección de niñas vulnerables hasta la in-
corporación de la perspectiva de género, 
su labor demuestra que la equidad y la 
imparcialidad son pilares irrenunciables. 

LAS INJUSTICIAS LA MOTIVARON 
A ESTUDIAR DERECHO
P: ¿Qué la motivó a dedicarse a la ca-

rrera judicial?
Crecí en un pueblo de Chihuahua, don-

de las injusticias me motivaron a estudiar 
derecho, inspirada por mi hermano, ma-
gistrado estatal. La materia de amparo, que 
protege derechos humanos, me apasionó, y 
un maestro con visión humana reforzó mi 
vocación de servir a la justicia.

P: ¿Cuáles son las principales responsa-
bilidades de un Tribunal Colegiado de Dis-
trito y por qué es crucial su labor?

Los Tribunales Colegiados de Distrito 
revisan apelaciones y amparos como úl-
tima instancia, resolviendo casos penales 
para determinar penas o revisar sentencias. 
Analizamos errores procesales, garantizan-
do constitucionalidad y derechos humanos, 
actuando como contrapeso al poder público.

P: ¿Cuáles son los mayores desafíos 

que enfrenta el Poder Judicial en el con-
texto actual de reformas judiciales y pre-
sión social?

El mayor desafío del Poder Judicial es 
informar a la ciudadanía sobre su rol, espe-
cialmente con la reforma que introduce la 
elección de jueces. El desconocimiento, las 
restricciones de comunicación y las críticas 
poco fundamentadas complican la tarea. 
Urge garantizar votos informados por per-
files éticos.

P: ¿Comparte las críticas al Poder 
Judicial y qué tan necesaria considera 
esta reforma?

No comparto todas las críticas al Poder 
Judicial, ya que carecen de análisis pro-
fundo. La reforma actual es limitada, pues 
ignora problemas estructurales como las 
deficiencias en ministerios públicos, defen-
sorías y comisiones de víctimas, esenciales 
para una justicia efectiva.

P: Cuando enfrenta casos con alta 
carga política o social, ¿qué principios 
guían sus decisiones para garantizar la 
imparcialidad?

La imparcialidad es el principio rector 
en todos los casos, independientemente de 
su magnitud. Los magistrados contamos 
con causas de impedimento que nos permi-
ten excusarnos si percibimos que la presión 
social o cualquier factor podría comprome-
ter nuestra neutralidad. 

P: ¿Cómo incorpora la perspectiva de 
género en sus resoluciones y qué avances 
o retos observa en este enfoque?

La perspectiva de género es esencial en 
la justicia, aplicándose a víctimas, impu-
tados y casos con desequilibrios de poder. 
Requiere pruebas de oficio, análisis sin pre-
juicios y lenguaje no estigmatizante. Pese a 

avances en capacitación, persisten resisten-
cias culturales y falta de sensibilización.

P: ¿Qué medidas son esenciales para 
fortalecer la autonomía de los jueces y 
magistrados?

La autonomía judicial requiere selec-
ciones transparentes y meritocráticas, sin 
influencias políticas. Pese al componente 
político de la elección popular, los candida-
tos deben ser éticos y experimentados para 
actuar independientemente, sin presiones, y 
mantener la confianza en el sistema.

P: ¿Cómo ha transformado la tecno-
logía, como los juicios en línea o el expe-
diente electrónico, el trabajo de los tribu-
nales colegiados?

La digitalización, como el expedien-
te electrónico, agiliza procesos judiciales, 
ahorra recursos y facilita la justicia con ma-
yor acceso a internet. Aunque los servidores 
limitados son un riesgo, las oportunidades 
son mayores. La inteligencia artificial pue-
de apoyar tareas administrativas, pero nun-
ca reemplazar el análisis humano.

P: ¿Qué habilidades considera funda-
mentales para los magistrados en el siglo 
XXI y cómo se mantiene actualizada?

Los magistrados necesitan conocimien-
tos jurídicos, sensibilidad humana y adap-
tabilidad. La capacitación continua es cla-
ve, con cursos del Poder Judicial, pero las 
altas cargas de trabajo limitan su uso. Me 
mantengo actualizada en avances legales y 
tecnológicos para enfrentar retos.

P: ¿Podría compartir una experien-
cia que haya marcado su carrera como 
magistrada?

Un caso impactante involucró a dos ni-
ñas sustraídas y violentadas por su abuela, 
quien las privaba de educación por motivos 

económicos. Mediante un amparo, ordena-
mos su protección inmediata, reafirmando 
la necesidad de actuar rápido y con sensibi-
lidad por los vulnerables.

P: ¿Cuál es la diferencia entre justicia 
y legalidad?

La legalidad implica aplicar la ley y la 
jurisprudencia, mientras que la justicia va 
más allá, colocando a la persona en el cen-
tro. Justicia significa considerar el contexto, 
las particularidades de cada caso y las con-
diciones de vida que llevaron a una persona 
a determinada situación. La ley no puede 
prever todos los escenarios, por lo que un 
magistrado debe resolver con equidad, bus-
cando lo más justo para cada individuo en 
su realidad específica.

P: ¿Por qué deberían los ciudadanos 
votar por usted en la elección del 1 de ju-
nio?

 Mi trayectoria de 24 años en el Poder 
Judicial, mi experiencia resolviendo casos 
complejos y mi compromiso con una justi-
cia humana y accesible me respaldan. Tengo 
la sensibilidad y la vocación para impartir 
justicia con puertas abiertas, priorizando a 
las víctimas y colocando a las personas en el 
centro del sistema. Mi objetivo es garantizar 
resoluciones éticas y equitativas que forta-
lezcan la confianza en el Poder Judicial.

>CANDIDATA A MAGISTRADA PENAL EN JALISCO

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

La Mtra. Fabiola Moreno Pérez es candidata a Magistrada en Materia Penal.

¿QUIÉN ES FABIOLA 
MORENO?

“Llevo 24 años en la carrera judicial, 
habiendo transitado por todos los escala-
fones, desde secretaria de estudio y cuen-
ta hasta magistrada. Durante 12 años he 
sido juzgadora en Jalisco, primero como 
juez de distrito en materias penal, civil, 
administrativa y laboral, y desde hace 
cuatro años como magistrada en un tri-
bunal colegiado penal. 

He resuelto casos de gran relevancia, 
como delitos de delincuencia organiza-
da, feminicidios, desaparición forzada, 
abuso infantil y violencia familiar, que 
son asuntos complejos y emocionalmente 
demandantes. Sin embargo, uno de los 
aportes más significativos ha sido contri-
buir a la creación de criterios y tesis ju-
risprudenciales que amplían el acceso a 
la justicia para las víctimas, promovien-
do mayor apertura y asesoría jurídica 
efectiva.
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EL DIFÍCIL CAMINO 
DE LA COOPERACIÓN

Iván 
Arrazola

Por |

El reciente intercambio de declara-
ciones entre la presidenta Claudia 
Sheinbaum y el presidente Donald 
Trump ha puesto en evidencia la 

complejidad que enfrenta la cooperación en 
materia de seguridad entre México y Esta-
dos Unidos. Por un lado, Sheinbaum ha rei-
terado públicamente que la soberanía mexi-
cana es inviolable y que, en consecuencia, 
no está dispuesta a aceptar la propuesta de 
Trump de desplegar tropas estadounidenses 
en territorio nacional para combatir a los 
grupos del crimen organizado. “El territorio 
es inviolable, la soberanía se aprecia y se 
defiende”, afirmó la presidenta. 

En respuesta, Trump acusó a 
Sheinbaum de tener tanto miedo a los cár-
teles que, según sus propias palabras, “no 
puede pensar con claridad”. Este cruce de 
declaraciones refleja un escenario cada vez 
más tenso, en el que el rechazo del gobier-
no mexicano a permitir una intervención 
directa ya comienza a traducirse en conse-
cuencias concretas.

De hecho, Estados Unidos ha empeza-
do a ejercer presión mediante una serie de 
decisiones que colocan al gobierno mexi-
cano en una posición de subordinación, 
contraria al discurso oficial de México que 
insiste en promover una relación de equi-
librio, cooperación y entendimiento entre 
ambos países.

Un primer indicio de esta presión se 
hizo visible con la cancelación de la visa 
estadounidense de la gobernadora de Baja 
California, Marina del Pilar Ávila, y de su 
esposo. Aunque la gobernadora ha ofrecido 
diferentes explicaciones —desde un su-
puesto tema administrativo hasta problemas 
relacionados exclusivamente con su cónyu-
ge—, lo cierto es que Estados Unidos se ha 
negado a proporcionar información oficial, 
argumentando que estos procesos son con-
fidenciales. 

A pesar de la intervención de la presi-
denta Sheinbaum solicitando explicaciones, 
la respuesta fue la misma: el gobierno es-
tadounidense no dará detalles. Más allá de 
las razones específicas, esta medida afecta 
inevitablemente la capacidad de interlocu-
ción internacional de una autoridad estatal 
mexicana, dejando entrever un posible uso 
político de las restricciones migratorias.

Se suman a este escenario las declara-
ciones, realizadas de manera anónima por 
funcionarios estadounidenses, que advier-
ten que más integrantes de la clase políti-
ca mexicana podrían ser objeto de restric-
ciones migratorias en los próximos meses. 
Según estas fuentes, la administración esta-
dounidense trabaja con una lista que inclu-
ye a varias decenas de figuras políticas del 
partido gobernante señaladas por agencias 
de inteligencia y seguridad como presunta-
mente vinculadas al narcotráfico.

A estos hechos se suma otro aconteci-
miento relevante: el cruce a territorio esta-
dounidense de 17 familiares de Ovidio Guz-
mán por la garita de San Ysidro, quienes se 
entregaron a las autoridades estadouniden-
ses. Todo apunta a que esta acción forma 
parte de las negociaciones que Guzmán 
sostiene para declararse culpable de tráfico 
de drogas. Este movimiento unilateral por 
parte de Estados Unidos ha generado incon-
formidad en el gobierno mexicano, que ha 
acusado a su vecino del norte de actuar sin 
coordinación ni aviso previo, rompiendo 

con el discurso de cooperación bilateral.
En este contexto, el secretario de Se-

guridad, Omar García Harfuch, defendió 
que la detención y extradición de Ovidio 
Guzmán se realizó por las vías legales y en 
pleno respeto a los procedimientos forma-
les. Sin embargo, el acuerdo de culpabilidad 
de Guzmán podría implicar la mención de 
funcionarios mexicanos involucrados con 
el crimen organizado, lo que pondría al go-
bierno federal bajo presión para actuar con-
tra personajes cercanos, posiblemente in-
cluso de su propio partido. Además, se teme 
que la salida de estos familiares provoque 

una nueva ola de violencia en Sinaloa, un 
estado que lleva años atrapado en una crisis 
de seguridad.

Por otro lado, el desmantelamiento re-
ciente de tres narco laboratorios en Sinaloa 
encabezado por la Agencia de Investigación 
Criminal de la FGR, con certificación de 
agencias estadounidenses, también generó 
polémica. La Embajada de Estados Unidos 
difundió imágenes de presuntos agentes 
en territorio mexicano, lo que se interpretó 
como una posible intervención extranjera. 
La presidenta Sheinbaum negó que existan 
operativos con participación de fuerzas es-
tadounidenses, señalando que, desde hace 
años, las agencias norteamericanas no ope-
ran directamente en México. Sin embargo, 
persiste la duda sobre si el gobierno federal 
estaba o no plenamente informado, o si pre-
fiere no reconocer públicamente este tipo de 
colaboración, incluso cuando se trate solo 
de capacitación.

Los acontecimientos recientes mues-
tran que, aunque México ha intensificado 
acciones como el despliegue de la Guardia 
Nacional y la extradición de 29 líderes cri-
minales en lo que va del año, para Estados 
Unidos estos esfuerzos siguen siendo insu-
ficientes. La desconfianza persiste, especial-
mente ante la percepción de que el gobierno 
mexicano evita reconocer la infiltración del 
crimen organizado en la clase política. 

Mientras México defiende su soberanía 
y rechaza una intervención directa, Esta-
dos Unidos muestra su poder de presión en 
áreas clave, recordándole a México la pro-
funda asimetría en la relación bilateral. En 
este difícil equilibrio, la cooperación real 
sólo será posible cuando ambas partes re-
conozcan y gestionen, con responsabilidad 
y transparencia, las condiciones desiguales 
que definen su relación.

MÉXICO DEFIENDE SU 
SOBERANÍA Y RECHAZA 

UNA INTERVENCIÓN 
DIRECTA, ESTADOS 

UNIDOS MUESTRA SU 
PODER DE PRESIÓN 
EN ÁREAS CLAVE, 

RECORDÁNDOLE A MÉXICO 
LA PROFUNDA ASIMETRÍA 

EN LA RELACIÓN 
BILATERAL. 

¿EL WATERLOO 
DE TRUMP?

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Los Estados Unidos están siendo 
víctima de su propio éxito eco-
nómico como sociedad de consu-
mo. Su elevado déficit deriva de 

su alto número de consumidores con poder 
adquisitivo que consumen muchos produc-
tos importados. Esto no sería malo, según 
Keynes, ya que el gasto en el consumo ac-
tiva el ahorro, pero el problema de EUA 
es que no ahorra y ha financiado su déficit 
con deuda, lo que es capitalizado principal-
mente por China que, con su recaudación 
o superávit ha financiado su crecimiento 
con políticas de la más pura inspiración 
capitalista. 

China es un gigante de la manufactu-
ra, y potencia económica y científica, y el 
error estratégico de Trump sería querer 
competir con ellos en la manufactura. Pa-
rece que así lo comprendieron sus aseso-
res y aunque en sus políticas insisten en 
llevar de nuevo la manufactura a su país, 
ese parece un objetivo secundario en la 
guerra comercial que han desatado. El 
objetivo primordial está en restablecer el 
equilibrio y reducir los déficits ingresando 
más y gastando menos. 

La solución salvaje que se le ocurrió 
al presidente Trump y sus asesores fue po-
ner tarifas o aranceles en forma universal 
con tasa fija, y recíprocos y proporciona-
les con el déficit de los países con balanza 
más desnivelada en su contra, como es el 
caso de China a la que impuso aranceles 
hasta de 145%.

Las consecuencias ya han sucedido. 
Las bolsas y el capital especulativo acu-
saron la incertidumbre; las cadenas de 
suministro se paralizaron o ralentizaron; 
las inversiones se retrajeron; el dólar se 
ha depreciado hasta un 8% y la relación 
comercial con China llegó a equipararse 
con un embargo por los altos aranceles re-
cíprocos entre ambas naciones.

La semana anterior observamos cómo, 
en consecuencia, con la amenaza de una 
recesión mundial, llegaron los dos gigan-
tes a una mesa de negociación en Ginebra, 
Suiza, en la cual acordaron una tregua de 
tres meses y la reducción temporal de sus 
aranceles; China los dejaría en 10% y los 
EUA en 30%. Algunos lo vieron como una 
capitulación o rendición decorosa ante la 
demostración China de su fortaleza y so-
bre todo su gran capacidad de resiliencia 
por la disciplina de sus consumidores y por 
la independencia de su proveeduría, a di-
ferencia de sus adversarios que enfrentan 
presiones de productores y consumidores 
por los efectos de su política en las cadenas 
de suministro y en los precios. 

A simple vista sería tanto como aceptar 
que Ginebra ha sido el Waterloo de Trump 
al llegar debilitado y ceder en la batalla 
arancelaria. Pero una vista más al fondo y 
pensando que una guerra se considera ga-
nada al conseguir sus objetivos, la percep-
ción de derrota debería ser reconsiderada.                                                                                                                                   
        En la tregua, Trump mantiene altos sus 
aranceles, pues el 30% no es bajo si se su-
man los adicionales al acero y aluminio ya 
existentes. Los precios al consumidor irán 
al alza en un riesgo político calculado antes 

de la elección intermedia, pero se reducirá 
el consumo de los productos que provocan 
el déficit; la devaluación del dólar resul-
tante reduce la presión sobre la deuda y la 
especulativa con los bonos del tesoro; la in-
flación se mantiene en niveles controlables 
por la FED y la permanencia de aranceles 
altos con el resto del mundo aumenta la 
recaudación y provoca el ahorro necesario 
para componer la cuenta nacional. 

Entonces la percepción de derrota no 
sería tan exacta, pues sus objetivos se es-
tarían cumpliendo, tal vez no en la propor-

ción deseable, pero si en el sentido correc-
to.

Falta saber cuál será la posición de 
la Unión Europea, Japón, Corea y los in-
tegrantes del BRIC, cuya situación es di-
ferente a la de China y es presumible que 
con ellos tratará el presidente Trump de 
negociar en condiciones de mayor conve-
niencia.

La política del presidente Trump en-
frenta presiones en todos los frentes, el 
interno y el exterior y eso si significa una 
debilidad, pues sin un respaldo decidido de 
los suyos las condiciones para negociar no 
serán las que el imaginó al desatar esta vo-
rágine comercial y por ello considero que 
Ginebra no será su Waterloo, pues todavía 
le quedan demasiados frentes. 

Sus objetivos son los necesarios para 
lograr equilibrar la balanza de pagos y dar-
les respiro a las finanzas públicas, pero la 
estrategia partió de cálculos equivocados 
sobre la posición de fuerza. El gran garrote 
ya no intimida como antes y a él le faltan 
las palabras suaves que recomendaba Roo-
sevelt.

OPINIÓNOPINIÓN

LA POLÍTICA DEL 
PRESIDENTE TRUMP 

ENFRENTA PRESIONES EN 
TODOS LOS FRENTES, EL 
INTERNO Y EL EXTERIOR 
Y ESO SI SIGNIFICA UNA 

DEBILIDAD, PUES SIN 
UN RESPALDO DECIDIDO 

DE LOS SUYOS LAS 
CONDICIONES PARA 

NEGOCIAR NO SERÁN 
LAS QUE EL IMAGINÓ AL 

DESATAR ESTA VORÁGINE 
COMERCIAL.

OPINIÓN

HORAS LIBRES 
DE OCIO 

Fernando 
Plascencia

Por |

Nos beneficia o nos perjudica que 
se reduzca la jornada laboral a 40 
horas? 

Eso me han preguntado amigos 
que no pasan de los 40 años. No 

tengo más respuesta que decirles que lo 
ideal es trabajar menos y ganar más, como 
en la Europa de los vientos gélidos nórdi-
cos, sobre todo para tener más tiempo de 
ocio. Será que estos ya se preguntaron eso 
hace años y que lo superaron, o será que 
no les afecta. Pero siendo honestos, si los 
observamos no se ven mal, con heridas fí-
sicas o psicológicas de trabajo. 

Estos días he leído de primera mano 
textos de personas jóvenes, veo que están 
entusiasmados escribiendo y opinando so-
bre la reducción de horas de trabajo. Por-
que, quién no se siente atraído por estar en 
casa más horas, pero, para qué, si eso es 
ocio y siempre hemos creído que eso de-
tona malos hábitos. Para lo que sea, cada 
cual será dueño de sí y su tiempo, incluso 
si es para ver el techo. Uno de los escrito-
res que digo, lector de libros y de la reali-
dad, sugiere en su texto que si el trabajo es 
una parte muy importante de nuestra vida, 
hay que adaptarse, porque como casi en 
todo, hay ganadores y hay perdedores en 
el trabajo. 

Volviendo a un punto del párrafo an-
terior, tener menos horas de trabajo y más 
tiempo de ocio no significa para nada ser 
alguien inactivo, tanto vale para el ser hu-
mano estar en fotosíntesis mental, como 
en estado de absoluta reflexión. 

Heredamos una tradición que ya no 
existe o que está en los puros huesos. El 
trabajo, el trabajo explotado se esfumó, la 
mercadotecnia socialista no tiene cabida, 
el trabajo no explota, el trabajo te forma 
y te da identidad. ¿En qué trabajas? Eso 
eres, Fulanito el médico, Mengano el 
ingeniero. Y no dudo que hace miles de 
años, fuera X el recolector, o el sorpren-
dente cazador. 

¿Eso quiere decir que estamos conten-
tos con el trabajo actual y el tiempo que 
le dedicamos? Tampoco lo creo. Algunos 
sostienen que se nos ha ido de las manos 
nuevamente y que nunca se ha ido del 
control de los empresarios. A regañadien-
tes los vemos aceptando iniciativas que 
les causan bajas monetarias o el clásico 
pretexto liberal, la economía del país está 
en peligro, pero yo no he visto la crisis 
en el frío nórdico. Hacia dónde se inclina 
uno, vuelta al socialismo, o conceder al 
patrón, aunque de antemano sabemos que 
el patrón nunca será tu amigo. 

Stevenson distinguió entre la moral uti-
litaria y el ocio, pero uno reflexivo y creati-
vo. Y eso nos responde a la pregunta: ¿qué 
harás con tanto tiempo? Pasear, caminar, 
leer. Estas actividades muestran, enseñan y 
no solo eso, sino que rehúye de la práctica 
de entender el trabajo como la única activi-
dad productiva. 

Si somos sutiles, la presión por ser 
productivos proviene de los orígenes co-

munes, seguros, nuestros hogares y la aca-
demia. Quieren que las personas escurran 
sabiduría - académica - y que se produzca 
miel desde edad temprana, pero no se ha 
entendido que la vida requiere de mayor 
libertad de tiempo de imaginación y menos 
presión laboral. 

Huckleberry Finn y Oliver Twist fue-
ron dos jóvenes que trabajaron de más, 
y que encima sus contextos y estructuras 
sociales no les protegieron. Estamos en un 
momento crucial, de que nuestras legisla-

doras y legisladores prueben que el trabajo 
es parte de la vida, pero que uno no debe 
morir trabajando. Si hoy nos toca escribir, 
no será describir una realidad como la que 
describió Zola, pero sí una con depresiones 
y trastornos que nadie podrá echar atrás en 
mucho tiempo. Sea por el mayor tiempo li-
bre, por menos horas y más salario, pero los 
de esta generación sí desean ese cambio, y 
también, créanme, que seguimos siendo 
trabajadores que se ponen la camisa, pero 
siempre y cuando haya vientos favorables.

ESTOS DÍAS HE LEÍDO 
DE PRIMERA MANO 

TEXTOS DE PERSONAS 
JÓVENES, VEO QUE 

ESTÁN ENTUSIASMADOS 
ESCRIBIENDO Y OPINANDO 

SOBRE LA REDUCCIÓN 
DE HORAS DE TRABAJO. 
PORQUE, QUIÉN NO SE 
SIENTE ATRAÍDO POR 
ESTAR EN CASA MÁS 
HORAS, PERO, PARA 

QUÉ, SI ESO ES OCIO Y 
SIEMPRE HEMOS CREÍDO 
QUE ESO DETONA MALOS 

HÁBITOS.

HEREDAMOS UNA 
TRADICIÓN QUE YA NO 
EXISTE O QUE ESTÁ EN 
LOS PUROS HUESOS. EL 
TRABAJO, EL TRABAJO 

EXPLOTADO SE ESFUMÓ, 
LA MERCADOTECNIA 
SOCIALISTA NO TIENE 

CABIDA, EL TRABAJO NO 
EXPLOTA, EL TRABAJO 

TE FORMA Y TE DA 
IDENTIDAD.

SUBE LA TENSIÓN CON 
EL GOBIERNO DE EEUU

Gerardo 
Rico

Por |

Durante la semana que recién 
pasó, la agenda mediática de la 
Presidenta Claudia Sheinbaum 
estuvo supeditada -sin duda- al 

gobierno de los Estados Unidos. Cuando 
muchos pensamos que con el tema de los 
aranceles habíamos visto todo, las sorpre-
sas no terminan y todo indica que van en 
aumento.

Primero fue en pleno 10 de mayo cuan-
do nos enteramos que a la gobernadora 
de Baja California, Marina del Pilar Ávi-
la Olmedo, el gobierno norteamericano 
le retiró la visa de no inmigrante al igual 
que a su esposo el ex panista y hoy mi-
litante de Morena Carlos Torres Torres. 
Por cierto y de acuerdo al semanario Zeta, 
tanto su esposo como el hermano de ésta 
Carlos Alberto  están siendo investigados 
por estar presuntamente ligados al robo 
de combustible, también conocido como 
huachicol. Carlos Alberto fue administra-
dor de la aduana de Tijuana en el gobierno 
de Felipe Calderón.

Luego supimos el lunes 12 de mayo de 
la entrega de 17 familiares del narcotrafi-
cante Joaquín “El Chapo” Guzmán quie-
nes cruzaron la garita de San Isidro, en la 
frontera entre Tijuana y San Diego. Todos 
caminando con al menos dos maletas cada 
uno y en conjunto portaban aproximada-
mente 70.000 dólares, según los reportes 
locales.

Familiares de narcotraficantes fueron 
recibidos por el FBI y el Servicio de Mar-
shals en EE. UU., sin que las autoridades 
mexicanas, desinformadas, participaran, 
como ocurrió con la captura de Ismael 
“El Mayo” Zambada en 2024. Este caso 
se suma a las extradiciones de Ovidio 
Guzmán (2023) y Joaquín Guzmán López 
(2024), quienes negocian acuerdos por car-
gos de narcotráfico.

El mismo día, Salvador García Soto 
publicó en El Universal su columna “La 
lista de Marco”, revelando que el Departa-
mento de Estado, liderado por Marco Ru-
bio, señala a 44 figuras de Morena como 
“colaboradores o beneficiarios” de cárteles 
de la droga, vinculados principalmente al 
“huachicol fiscal” y al contrabando de ga-
solina estadounidense en México.Lo an-
terior luego de la llamada que sostuvo la 
Presidenta Sheinbaum con el mandatario 
Donald Trump el primero de mayo y en la 
que el estadounidense habría propuesta la 
presencia militar de su país en México a lo 
que la mandataria mexicana se opuso, de 
acuerdo al The Wall Street Journal. En la 
lista aparecen los siguientes gobernadores: 
Marina del Pilar de Baja California; Al-
fonso Durazo de Sonora; Alfredo Ramírez 
Bedolla de Michoacán; Layda Sansores 
de Campeche; Rubén Rocha Moya de Si-
naloa; Miguel Ángel Navarro de Nayarit; 
Américo Villarreal de Tamaulipas; Samuel 
García de Nuevo León y el ex gobernador 
de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez. 

En el listado dado a conocer por Gar-
cía Soto también aparecen: el secretario 
de Educación, Mario Delgado; la directora 
de Asuntos Religiosos de la Secretaría de 
Gobernación, Clara Luz Flores y su espo-
so el priísta Abel Guerra de Nuevo León. 

También están: el líder de Morena en el  
Senado Adán Augusto López; el líder de 
los diputados federales de Morena Ricar-
do Monreal; además de cuatro militares y 
generales de alto rango, así como el direc-
tor de la Comisión Federal de Electricidad, 
Manuel Bartlett Díaz a quien se le liga con 
el asesinato del agente de la DEA Enrique 
“Kiki” Camarena Salazar.

Para el martes 13 de mayo comenzó a 
circular en medios nacionales una propues-
ta que afortunadamente no se concretó en 
el Senado de Estados Unidos: gravar con 
cinco por ciento el envío de remesas a Mé-

xico. Y se siguió hablando de centros inter-
nacionales de operación del huachicol, es 
decir la venta de petróleo robado a Pemex 
que se comercializa en mercados interna-
cionales. El miércoles 14 se hizo oficial 
el acuerdo entre el gobierno de Estados 
Unidos y la familia del “Chapo” Guzmán, 
quienes se entregaron voluntariamente. El 
secretario de Seguridad Pública a nivel 
nacional Omar García Harfuch, reconoció 
que Ovidio Guzmán hizo una negociación 
con el Departamento de Justicia.

Vino la respuesta de la Presidenta, 
quien reclamó que dicha instancia del go-
bierno estadounidense realice negociacio-
nes con Ovidio Guzmán, señalado como 
narcoterrorista por el gobierno americano 
y recordó que el país que lo detuvo y extra-
ditó fue México. Añadió que Washington 
no está compartiendo información y exigió 
no usar como pretexto la definición de un 
grupo de la delincuencia organizada como 
terrorista para tratar de intervenir o de tener 
injerencia en territorio nacional.

Como colofon de la semana, se in-
formó del arribo a nuestro país del nuevo 
embajador de la Unión Americana, Ronald 
Douglas Johnson, quien primero visitó la 
basílica de Guadalupe en la Ciudad de Mé-
xico y será este lunes 19 de mayo cuando 
presente sus cartas credenciales y se reúna 
con la Presidenta Sheinbaum. Un militar 
boina verde en las Fuerza Especiales del 
Ejército americano y que trabajó en la CIA. 
Está a favor de una invasión a México. 

VINO LA RESPUESTA DE 
LA PRESIDENTA, QUIEN 
RECLAMÓ QUE DICHA 

INSTANCIA DEL GOBIERNO 
ESTADOUNIDENSE 

REALICE NEGOCIACIONES 
CON OVIDIO GUZMÁN, 

SEÑALADO COMO 
NARCOTERRORISTA POR 

EL GOBIERNO AMERICANO 
Y RECORDÓ QUE EL 

PAÍS QUE LO DETUVO Y 
EXTRADITÓ FUE MÉXICO.

¿
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Es crucial ampliar equitativamente la base tributaria, eliminando privilegios fiscales, 
digitalizando completamente el SAT para mejorar la eficiencia y reducir la evasión, 
y diseñando incentivos para formalizar el empleo informal, lo que incrementará los 
contribuyentes, la protección social y la recaudación para financiar el desarrollo y la 
demanda agregada.

A mediano plazo, sin reformas estructurales profundas, el deterioro fiscal será inevi-
table, lo que podría incrementar la deuda pública, forzar recortes en sectores clave, 
presionar por una reforma fiscal en condiciones desfavorables y aumentar el riesgo de 
una baja en la calificación crediticia de México.

Por Víctor Hugo Celaya 
(Segunda parte)

En la edición anterior presentamos 
el complejo panorama económico 
que enfrenta el país en estos prime-
ros meses del 2025, con la deuda 

pública de México se situó en un 49.2% del 
Producto Interno Bruto (PIB), con el Saldo 
Histórico de los Requerimientos Financieros 
del Sector Público (SHRFSP) alcanzando 
los 17.66 billones de pesos. Este nivel repre-
senta un incremento notable si lo compara-
mos con cifras de inicios de siglo, cuando 
rondaba el 19% del PIB. 

Ante este panorama complejo, es indis-
pensable y urgente redefinir la política eco-
nómica nacional. Para enfrentar la escasez de 
inversión, el bajo crecimiento y la crisis insti-
tucional que he detallado, no bastan medidas 
aisladas ni soluciones parciales. Se requiere 
una estrategia integral, una nueva visión de 
país que articule de manera coherente los 
esfuerzos del gobierno, del sector privado y, 
cuando sea pertinente, de las instituciones in-
ternacionales. Las principales líneas de acción 
deben orientarse a construir cimientos sólidos 
y a la vez, impulsar un dinamismo renovado.

• Cimientos Sólidos: Una reforma fiscal 
progresiva, eficiente y digitalizada. Es fun-
damental ampliar la base tributaria de mane-
ra equitativa, eliminando privilegios fiscales 
que erosionan la recaudación y fomentan la 
desigualdad. La digitalización completa del 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
puede incrementar la eficiencia y reducir la 
evasión. Paralelamente, debemos diseñar in-
centivos efectivos para formalizar el empleo 
informal, ampliando así la base de contribu-
yentes y la protección social. Una recaudación 
tributaria más eficiente es clave para financiar 
el desarrollo y expandir la demanda agregada.

• Motor de Crecimiento: Impulsar la 
Inversión Extranjera Directa (IED). La 
IED es un motor crucial para la generación de 
empleo de calidad, el aumento de la producti-
vidad y la transferencia de tecnología. México 
atrajo una cifra récord de 36.87 mil millones 
de dólares en IED en 2024 , y las proyecciones 
para 2025 rondan los 39.3 mil millones. Debe-
mos consolidar a sectores como el automotriz 
(que ya representa el 4.7% del PIB y atrajo 
más de 7 mil millones de dólares de IED en 
2023 ), el aeroespacial (donde México es un 
productor top 10 global ) y el digital/tecnoló-
gico (un sector emergente con gran potencial, 
especialmente en el norte del país y con una 
IED en telecomunicaciones de 166 millones 
de dólares en 2024 ) como polos de atracción 
de inversión.

• Capitalizar el Momento Global: Apro-
vechar el nearshoring y la reconfiguración 
comercial. La relocalización de cadenas de 
suministro globales, conocida como nears-

horing, representa una oportunidad histórica 
para México. Debemos fortalecer nuestra 
integración bajo el T-MEC y explorar activa-
mente nuevos tratados comerciales. Se esti-
ma que el nearshoring podría añadir 78 mil 
millones de dólares en exportaciones anuales 
para América Latina, siendo México uno de 
los principales beneficiarios , con un potencial 
de incrementar nuestras exportaciones de 578 
mil millones en 2022 a 1.1 billones de dólares 
para 2030. Para ello, es vital crear estrategias 
sectoriales inteligentes, diferenciadas por re-
gión y tipo de industria, aprovechando inicia-
tivas como el “Plan México” y los “Polos de 
Bienestar” que buscan fomentar la inversión 
y la capacitación. Sin embargo, esta oportu-
nidad no es un cheque en blanco; su materia-
lización depende de que abordemos nuestras 
deficiencias estructurales en infraestructura, 
seguridad y certeza regulatoria.

• Innovación y Talento Mexicano: Fo-
mentar la transferencia tecnológica y la for-
mación de capital humano.Para que la IED y 
el nearshoring tengan un impacto transforma-
dor, es crucial integrar a las empresas nacio-
nales en las cadenas productivas globales y 
fomentar la transferencia de tecnología. Esto 
implica impulsar clústeres industriales y eco-
sistemas de innovación que conecten a empre-
sas, universidades y centros de investigación. 
La formación de talento es igualmente priori-
taria; aunque México cuenta con un número 
significativo de graduados en ciencia, tecno-
logía, ingeniería y matemáticas (STEM), su 
distribución geográfica es desigual y debemos 
asegurar que las habilidades de nuestra fuerza 

laboral respondan a las demandas de las nue-
vas industrias.

• Garantizar la Confianza: Fortalecer el 
Estado de derecho, la transparencia y la segu-
ridad. Ninguna estrategia económica puede 
prosperar sin un entorno institucional sólido. 
Fortalecer el Estado de derecho, combatir la 
corrupción, garantizar la transparencia y me-
jorar la seguridad son condiciones indispen-
sables para crear un ambiente propicio para 
la inversión productiva, tanto nacional como 
extranjera. La incertidumbre política y la debi-
lidad institucional son los mayores disuasivos 
para la inversión a largo plazo.

La implementación de estas líneas de ac-
ción no solo requiere voluntad política, sino 
también una capacidad de ejecución impeca-
ble y una visión de largo plazo. Una reforma 
fiscal, por ejemplo, no solo busca recaudar 
más, sino crear el espacio fiscal necesario para 
invertir en la infraestructura y el capital hu-
mano que harán atractivas las oportunidades 
del nearshoring. A su vez, el éxito del near-
shoring dependerá de que las comunidades 
locales y las empresas mexicanas puedan 
efectivamente absorber la tecnología y el co-
nocimiento que traen las empresas extranjeras, 
evitando así que los beneficios se concentren 
en pocas manos o regiones, y asegurando un 
desarrollo más equitativo en todo el territorio 
nacional.

Forjando el Futuro de México con Vi-
sión y Acción

México se encuentra en una encrucijada 
determinante. Las decisiones que tomemos 
hoy, frente al creciente endeudamiento pú-

blico y el palpable deterioro de instituciones 
fundamentales, definirán nuestra trayectoria 
económica y social para las próximas genera-
ciones. Superar estos desafíos exige más que 
ajustes aislados o soluciones coyunturales; 
demanda una agenda nacional integral, cohe-
rente y, sobre todo, implementada con deter-
minación y visión de Estado.

La estabilidad macroeconómica, si bien 
necesaria, debe ir de la mano de la justicia fis-
cal, el fortalecimiento institucional genuino, 
una inversión estratégica que mire al futuro y 
un modelo productivo que sea verdaderamen-
te incluyente. La inversión extranjera directa 
y las oportunidades derivadas del nearsho-
ring pueden ser palancas clave para el desa-
rrollo, pero su impacto solo será transforma-
dor si se acompaña de políticas nacionales que 
potencien sus beneficios: una visión regional 
de desarrollo que atienda las disparidades, un 
fomento decidido a la competitividad de nues-
tras empresas y, crucialmente, un entorno de 
seguridad jurídica y económica que inspire 
confianza y promueva el crecimiento sosteni-
do del país.

Este es un momento que exige reflexión 
profunda, pero también acción audaz y coor-
dinada. La colaboración entre el gobierno, 
el sector privado, la academia y la sociedad 
civil es indispensable. Tenemos la capacidad, 
el talento y la resiliencia para transformar los 
formidables retos que enfrentamos en oportu-
nidades compartidas, construyendo un Méxi-
co más próspero, equitativo y sostenible para 
todos. El futuro no está escrito; lo forjamos 
con cada paso que damos.

URGE UNA REFORMA FISCAL PROGRESIVA, 
EFICIENTE Y DIGITALIZADA EN MÉXICO

> LAS CONSECUENCIAS FISCALES INELUDIBLES

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum llegará un momento que la deuda pública asfixiará el gasto público, situación que urge replantear 
la política económica nacional, antes de que sea demasiado tarde.

ANÁLISIS ECONÓMICO

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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CON ADÁN AUGUSTO
A LOS QUE VIMOS

UN SER MARAVILLOSO

AURELIO AL FRENTE DEL CRT

LA SALUD MENTAL 
DE LOS TRABAJADORES

ERICK BRANDON se ve 
muy contento observan-
do su pastel y recibien-
do el calor de la gente 
que tanto lo aprecia y lo 
valora.

EL EMPRESARIO AURELIO 
LÓPEZ ROCHA asumió la 

presidencia del presidente 
del Consejo Regulador del 

Tequila (CRT), el pasado 29 de 
abril con el firme compromiso 

de fortalecerlo, honrando su 
misión fundacional y el legado 
que ha posicionado al tequila 
como una de las bebidas más 
reguladas y respetadas en el 

mundo.

MAYE VILLA DE LEMUS, presidenta del DIF Jalisco, y Elena Anaya, psicóloga y directora 
de Marca Familia, encabezaron en la Secretaría del Trabajo un encuentro donde expertos, 
autoridades y líderes sociales y empresariales urgieron a desestigmatizar la salud mental, 
fomentar entornos laborales empáticos y priorizar el bienestar emocional en las políticas 
públicas.

DR. VÍCTOR HUGO PÉREZ ROJAS, Gerente Nacional de Abasto Social de Leche “Para el 
Bienestar”, primer funcionario federal que acude al Senado de la República para presentar  
el Programa de Abasto Social de Leche para que se difunda en territorio dicho programa 
social en beneficio de millones de mexicanos, quién fue invitado por Lic. Adán Augusto López 
Hernández, Coordinador de la Junta de Coordinación Política JUCOPO.

DOS GRANDES AMIGOS 
y paisanos, hermanados 
con el agro. Víctor Hugo 
Pérez Pelayo Rojas y el 
ingeniero Ismael Orozco 
Loreto quien en los 
últimos años se ha dedi-
cado a la cría y engorda 
de ganado.

FELICIDADES ERICK BRANDÓN

DOS GRANDES AMIGOS

¡ARRIBA EL NORTE!
¡GRAN FESTEJO!

NUESTRO AMIGO y colaborador Erick Brandon Palacios, celebró sus 28 años de vida, con una 
reunión sorpresa con sus amigos de la política, el empresariado y la academia.

TODO UN FIN DE SEMANA DE FESTEJOS por la vida de nuestro gran amigo Erick, amenizando 
su fiesta al ritmo de la música norteña con el grupo Zarpazo Norteño.

NUESTRO COLEGA PERIODISTA ERICK BRANDON PALACIOS, se muestra feliz de toda su familia 
y amigos más cercanos celebrando un año más de vida. Erick se da a querer y su actitud es 
lo que marca la diferencia y lo hace singular.
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Los opinadores, además de un larguísimo etcétera, viene a ser, en suma, la acometida 
de la derecha mexicana en materia de justicia; no anotamos la opinión de los dirigentes 
partidistas, porque por definición son encarnizados enemigos de la reforma judicial y la 
renovación de los órganos de ese poder.

La elección por voto popular del Poder Judicial estará a cargo de 99.7 millones de 
votantes quienes están llamados a elegir 881 cargos de entre 3 mil 422 candidatos; 
las principales posiciones son la Suprema Corte, el novedoso Tribunal de Disciplina 
Judicial, el Tribunal Electoral y los magistrados que comprende dicho poder.

Por Pedro Vargas Avalos

Contra viento y marea, se modifi-
có la Constitución Política de la 
República y ahora tenemos reglas 
sustanciales para llevar a cabo 

una profunda reforma judicial. El inminente 
domingo uno de junio se dará el paso tras-
cendente de elegir por el pueblo a quienes 
serán los juzgadores de la nación a partir de 
septiembre venidero. Ambos avances han 
encarado fatuas, arrogantes resistencias y 
obstrucciones provenientes de las oposi-
ciones al gobierno actual: son las embesti-
das postreras a la renovación de la justicia 
mexicana.

La elección por voto popular del Poder 
Judicial estará a cargo de 99.7 millones de 
votantes quienes están llamados a elegir 
881 cargos de entre 3 mil 422 candidatos; 
las principales posiciones son la Suprema 
Corte, el novedoso Tribunal de Disciplina 
Judicial, el Tribunal Electoral y los magis-
trados que comprende dicho poder. Hemos 
de asentar, que votar por ministros de la 
Corte, no es primera vez ya que desde 1824 
se acostumbró a hacerlo, siendo la última 
ocasión en 1918.

Las campañas comenzaron el reciente 
30 de marzo y rematarán el próximo 28 de 
este mes. En todo momento, la oposición a 
la Cuarta Transformación, que enlista desde 
comentócratas y ciertos intelectuales, hasta 
exfuncionarios del Instituto Nacional Elec-
toral -INE- así como organismos nacionales, 
algunos de perfil internacional, y grupos de 
jueces y magistrados en funciones, quienes 
defienden tozudamente sus canonjías -altas 
percepciones y legiones de parientes- agre-
gando asociaciones civiles y membretes, 
todos los cuales imputan hipotética intromi-
sión del Ejecutivo y del crimen organizado 
en dicha elección.

En distintos foros y medios, los exconse-
jeros presidentes del entonces Instituto Fe-
deral Electoral (IFE), María Marván (2002-
2006), Luis Carlos Ugalde (2003-2007) y 
del INE, Lorenzo Córdova (2014-2023) y 
el muy escandaloso Ciro Murayama, han 
criticado la elección del Poder Judicial que 
promovió el exmandatario Andrés Manuel 
López Obrador, alienta la actual presidenta 
Claudia Sheinbaum y sobre todo, aprobó la 
gran mayoría de votantes que acudieron a 
sufragar en los comicios del 2 de junio del 
año pasado.

Lencho, el racista censor de miembros 
de pueblos autóctonos afirma que la elec-
ción del uno de junio, “es absurda y solo 
tiene el propósito de adueñarse (el Poder 
ejecutivo y su partido) del Poder Judicial”. 
La señora Marván, ha insistido en marcar la 
falta de certeza en las reglas de la elección, 
la ruptura de las garantías y de la integri-
dad en tal proceso electoral. (Joaquín Ló-
pez Dóriga, Digita, 15-05-2025). Ugalde, 
el mediocre solapador del fraude de 2006, 
escribió: “Aquí el voto destruye la natura-
leza del Poder Judicial, que es controlar la 
legalidad del país”. Finalmente, el inefable 
Murayama, sostiene que tal proceso, es una 
“enorme farsa”, pues quienes aspiran a los 
cargos de juzgador, “son producto de una 
preselección de los poderes Ejecutivo Le-
gislativo” ...y “Todos los candidatos fueron 
puestos por gente del gobierno y Morena. 
Esto es que la elección ya ocurrió…” (El 
Financiero, 2025-04-16). 

Al respecto la mejor respuesta se las dio 
la mismísima presidenta del INE, Guadalu-
pe Taddei: “Es muy lamentable, que quienes 
ya no estén, en su calidad de exconsejeros, 
opinen sobre lo que está sucediendo en este 
proceso que, además, jamás les tocó reali-
zar”. El INE aprobó 87 mil 924 solicitudes 
de registro para observadores electorales 
en la elección del 1 de junio. En el proceso 
electoral de 2024, el más grande en la his-
toria del país, el instituto avaló a 34 mil 881 

observadores, por lo que la jornada próxima 
serán los comicios más vigilados.

Desde luego que en las filas de comen-
tócratas y alcahuetes intelectuales, al estilo 
de Enrique Krauze, Héctor Aguilar Camín 
y muchos otros de menor fama, las arreme-
tidas han sido un día sí y otro también. Los 
medios tradicionales impresos, la radio y 
la televisión privada, son sus plataformas. 
Y las oposiciones los aplauden y difunden 
entre sus seguidores, que, por las encuestas 
más nuevas, no son muchos, puesto que la 
ciudadanía da a la mandataria nacional res-
paldos de alrededor del 80 por ciento.

Afirma Krauze, que “México vive su 
propio desvarío” y el calificativo lo lleva, 
-según su “talento” que equiparó a Enrique 
Alfaro Ramírez con Mariano Otero-, a con-
siderar como “acto de barbarie” la llamada 
Reforma judicial, “acto final de demoli-
ción”. (Reforma, 11-05-2025). El otro líder 
de intelectuales orgánicos, Aguilar Camín 
manifestó: “…el proceso es a la vez inin-
teligible y vergonzoso…El gobierno está 
dispuesto a tragarse el sapo y a hacer el ri-
dículo con una elección del 15% o el 5% de 
votantes, porque su ganancia será enorme: 
obtendrán dominio pleno sobre el Poder 
Judicial” (milenio.com.14-05-2025). Este 
personaje es aquél que enfatizó extrañar los 
apapachos (traducidos en jugosos chayotes) 
del gobierno.

Claro que el embate no se limita a esos 

dos cabecillas, sino a una legión de escri-
bidores de las publicaciones tradicionales. 
Veamos brevemente algunas muestras, to-
madas de la prensa nacional (llamada así 
solo porque se editan en la capital del país) 
que va del 11 al 16 de mayo.

Rafael Álvarez Cordero: “para sellar la 
destrucción del país, las elecciones del 1 de 
junio y la inminente ley de telecomunica-
ciones confirman que, desde el primer día, 
lo único que se ha buscado es la implan-
tación de la tiranía…” (Excelsior 11-05). 
Jorge Alcocer V: “Las consecuencias del 
mal diseño de las normas legales y el atro-
pellado proceso de organización y desarro-
llo de la llamada “elección judicial” están a 
la vista. Sin embargo, nada le importan al 
gobierno, sus legisladores y al Partido Mo-
rena, empeñados en destruir al actual Poder 
Judicial, para edificar otro, a su servicio, 
cuyos integrantes surgirán del resultado 
de una dudosa jornada comicial”. (portal 
Carmen Aristegui, 11-05- Mirador Político: 
Distorsión del voto).

La redacción de El Universal, según los 
colaboradores Luis Pereda y Adriana Gar-
cía, precisa: “Aunque la reforma se intentó 
presentar como un ejercicio democrático 
que “permitiría al pueblo elegir a sus jue-
ces”, en la vida real es un mecanismo dis-
funcional impulsado por el partido gober-
nante y sus aliados, que tiró a la basura 30 
años de mejoras paulatinas a la judicatura” 

EMBESTIDA POSTRERA 
CONTRA LA REFORMA JUDICIAL

>EN MÉXICO DECIDE EL PUEBLO

La inédita elección judicial, en donde los mexicanos tendrán la oportunidad de elegir a los representantes del Poder Judicial Federal.

Concurrir los ciudadanos en la selección de jueces, magistrados y ministros, es extraor-
dinario; ya no más, juzgadores emanados de la lobreguez burocrática o la frivolidad 
política; habremos de dar una lección a los detractores de la capacidad del pueblo para 
decidir en ramo tan relevante.

En Jalisco no tendremos por lo pronto, modificación del Poder Judicial; ojalá el apla-
zamiento asumido, sea para bien. Pero si habremos de intervenir los jaliscienses, en la 
elección del uno de junio para votar por el nuevo Poder Judicial federal. 

OPINIÓN

y cierran: La captura del Poder Judicial por 
parte del crimen organizado ya no es una 
amenaza abstracta, es un escenario real, 
previsible y no debidamente enfrentado. 
(12-05-2025). 

En el mismo diario y fecha, Leonardo 
Curzio sostiene: “Las sociedades modernas 
prefieren a quien destruye un Poder Judi-
cial, que a quien defiende su continuidad 
y perfeccionamiento. La violación institu-
cional como norma es funcional para ganar 
elecciones…”

Juan Luis González Alcántara, contro-
vertido ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la nación (SCJN), dijo el 13 de 
mayo: “La reforma judicial, defendida fa-
lazmente con el argumento de la democra-
cia, tiene un garbanzo de a libra…el Artícu-
lo Décimo Primero Transitorio del decreto 

de la reforma. “Para la interpretación y apli-
cación de este Decreto... toda autoridad ju-
risdiccional deberá atenerse a su literalidad 
y no habrá lugar a interpretaciones análogas 
o extensivas que pretendan inaplicar, sus-
pender, modificar o hacer nugatorios sus 
términos o su vigencia, ya sea de manera 
total o parcial”… 

“Lo anterior podría ser calificado como 
una muestra de la hechura de un régimen 
autoritario, temeroso de la independencia 
del Poder Judicial”. (El Heraldo de Méxi-
co). El exministro de la SCJN, José Ramón 
Cossío, pregona: La reforma judicial en 
curso... “le está regalando los jueces a los 
delincuentes”. El Universal, 13-05-2025).

Saskia Niño de Rivera en El Universal 
escribió un artículo que llama “Elecciones, 
Poder Judicial y delincuencia organizada”. 

En el presume que las denuncias, presen-
tadas por la organización Defensores AC 
y el Laboratorio Electoral, ponen en evi-
dencia la vulnerabilidad en la cual nuestro 
Poder Judicial podría estar, pues “cuando 
se permite que personas con vínculos al 
crimen organizado o con sectas religiosas 
señalados por abusos lleguen a posiciones 
de Poder Judicial, el mensaje es claro: la 
impunidad no sólo se tolera, se premia…” 
(14-mayo). 

Por su lado, Gil Gamés, publica en Mi-
lenio: “estamos ante una de las porquerías 
más vergonzosas que se recuerden si habla-
mos de manipulación, imposición, desaseo, 
desorden y simulación electoral... La Divi-
sión de Poderes morirá el primero de junio 
y con ella la democracia mexicana…” (Mi-
lenio, 14-05-2025). Sumado a lo anterior, 
Luis de la Barreda Solórzano, tras aludir a 
los organismos de la ONU, de las barras de 
abogados y de los juristas impugnadores, 
como Diego Valadez, concluye expresando: 
“Abundan las evidencias de que, además 
de un atropello atroz, se trata de un fraude 
grotesco para capturar a los poderes judicia-
les.” (Excelsior, 15-05-2025). 

Para culminar nuestro recuento de la re-
acción, diremos que el viernes 16 de mayo, 
se divulgaron artículos del periódico esta-
dounidense The Washington Post y el heb-
domadario británico The Economist: ambos 
advierten la injerencia del narco en elección 
judicial y el semanario inglés aventura que 
elegir jueces, es “la peor y más peligrosa 
idea del Sr. López Obrador: una reforma 
populista y radical del sistema de justicia de 
México que socavará el estado de derecho, 
envenenando las perspectivas económicas 
de México y debilitando su joven democra-
cia” (¡!). 

Como orquestados por el diario de la 
capital de Estados Unidos y la revista an-
glosajona, varios comentócratas mexicanos 
aceptaron que la reforma judicial termina-
rá con la división de poderes, ya que “los 
frenos que el Poder Judicial podría imponer 
a la arbitrariedad del Gobierno son ya cosa 
del pasado. Se ha construido un nuevo Po-

der Judicial a la medida y bajo el control 
de la autocracia populista…” (Carlos Marín 
y Rafael Pérez Gay, en Milenio; Francisco 
Valdés Ugalde, en El Universal; Enrique 
Campos y Demetrio Sodi, en El Economis-
ta, y finalmente, Jorge Castañeda en Excel-
sior).

Los anteriores opinadores, además de 
un larguísimo etcétera, viene a ser, en suma, 
la acometida de la derecha mexicana en 
materia de justicia; no anotamos la opinión 
de los dirigentes partidistas, porque por de-
finición son encarnizados enemigos de la 
reforma judicial y la renovación de los ór-
ganos de ese poder. Los estudios demoscó-
picos documentan que la inmensa mayoría 
de mexicanos, evalúan como lenta y cara la 
justicia, considerando corruptos a la mayo-
ría de los juzgadores, tanto federales como 
estatales. 

En Jalisco no tendremos por lo pronto, 
modificación del Poder Judicial; ojalá el 
aplazamiento asumido, sea para bien. Pero 
si habremos de intervenir los jaliscienses, 
en la elección del uno de junio para votar 
por el nuevo Poder Judicial federal. 

Concurrir los ciudadanos en la selec-
ción de jueces, magistrados y ministros, es 
extraordinario; ya no más, juzgadores ema-
nados de la lobreguez burocrática o la frivo-
lidad política; habremos de dar una lección 
a los detractores de la capacidad del pueblo 
para decidir en ramo tan relevante. Como 
asevera nuestra inteligente primera manda-
taria: que los ciudadanos intervengan es la 
única manera de sanear al Poder Judicial y 
con ello demostrar que México es un país 
plenamente democrático, enfatizando, “que 
el pueblo decida quiénes van a ser sus jue-
ces es algo que así, a este nivel de participa-
ción y de apertura, creo que no hay ningún 
lugar en el mundo. 

Entonces, es un parteaguas en la historia 
de México y un ejemplo al mundo de que 
México es el país más democrático de to-
dos, por una razón: porque en México quien 
decide es el pueblo”.

Guadalupe Taddei, presidenta del INE, ha salido en defensa de la elección judicial, calificando 
de “irresponsables” las críticas de los exconsejeros del organismo electoral.
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Los Charros de Jalisco han encon-
trado su ritmo en la Liga Mexi-
cana de Beisbol (LMB) y lo de-
mostraron con una contundente 

barrida ante los Dorados de Chihuahua en 
el Estadio Panamericano. Bajo la batuta de 
Benjamín Gil, “El Matador”, el equipo ha 
transformado su estilo de juego, convirtién-
dose en una máquina de espectáculo que 
combina velocidad, estrategia y garra. Esta 
serie no solo marcó un punto de inflexión en 
la temporada, sino que también hizo vibrar 
a la afición jalisciense, que se rindió ante la 
entrega de sus caporales.

El fin de semana fue un despliegue de 
emociones. Charros, que venía de menos a 
más, consolidó su ascenso con una actua-
ción histórica. Hace apenas unas semanas, 
el equipo rompió récords al robar 12 ba-
ses en un solo juego, superando la marca 
centenaria de 9 hurtos y demostrando que 
la velocidad es su nueva carta fuerte. Este 
ímpetu se trasladó al enfrentamiento contra 
Chihuahua, donde los albiazules no solo ga-
naron, sino que humillaron a sus rivales con 
un juego vibrante y una remontada épica 
que quedará grabada en la memoria de los 
aficionados.

El segundo juego de la serie, el sábado 
por la noche en Zapopan, fue el clímax de 
la hazaña. Con un marcador adverso de 0-6, 
los Charros se negaron a rendirse. La afi-
ción, al borde de sus asientos, fue testigo de 
una remontada electrizante que culminó en 
la novena entrada. Fue entonces cuando el 
puertorriqueño Edwin Díaz, en su despedi-
da de la temporada con Jalisco tras ser con-
vocado por los Astros de Houston, conectó 
un batazo decisivo para dejar en el terreno 
a los Dorados con un apretado 11-10. El hit 
no solo aseguró la serie, sino que selló una 
noche mágica para Díaz, quien se fue de 
3-3, con dos remolcadas, dos anotadas y un 
par de bases por bolas, despidiéndose como 
héroe.

La barrida a Chihuahua no fue solo un 
triunfo deportivo, sino una declaración de 
intenciones. Bajo el liderazgo de Gil, los 
Charros están redefiniendo su identidad: un 
equipo que combina talento joven, como 

el de Díaz, con una estrategia agresiva que 
pone en jaque a cualquier rival. La afición, 
entregada, respondió con un rugido que re-
tumbó en el Panamericano, recordándonos 
por qué el beisbol es el deporte rey en Ja-
lisco. Este equipo, que apenas comienza a 
escribir su historia en la temporada, ya nos 
hace soñar con la gloria en la LMB.

Mientras Edwin Díaz se prepara para 
brillar en las Grandes Ligas, los Charros de 
Jalisco se consolidan como un contendiente 
serio. La barrida a Dorados es un aviso: este 
equipo no solo juega, sino que enamora, pe-
lea y, sobre todo, gana. Que siga el espectá-
culo, porque en Zapopan la pelota está más 
viva que nunca.

CHARROS LLEGA A MEDIA TABLA
Los Charros están encendiendo la 

pasión en la Liga Mexicana de Beisbol 
(LMB), consolidándose como un equipo 
que, de menos a más, ha encontrado su rit-
mo bajo la dirección de Benjamín Gil, “El 
Matador”. Este lunes, los albiazules amane-
cen en el quinto lugar de la Zona Norte con 
un récord de 14 victorias y 13 derrotas, a 
solo 4.5 juegos del líder Sultanes de Mon-
terrey (18-8). Con Acereros (15-11), Tecos 
(14-11) y Toros (15-12) por encima, los ja-
liscienses han superado a Algodoneros, po-
sicionándose en la pelea por un codiciado 
boleto a los playoffs.

El ascenso de Charros no ha sido casual. 
Los ajustes estratégicos de Gil y la directi-
va, especialmente en el cuerpo de pitcheo, 
han dado frutos, transformando a un equipo 
que ahora combina garra ofensiva con una 
defensa más sólida. Sin embargo, el pitcheo 

sigue siendo el talón de Aquiles de los capo-
rales. Tanto los lanzadores inicialistas como 
el relevo han mostrado altibajos, y la afición 
espera que las recientes modificaciones per-
mitan al equipo mantener el impulso en esta 
etapa crucial de la temporada.

La próxima semana será una prueba de 
fuego en el Estadio Panamericano, cuando 
Charros reciba a los Sultanes de Monterrey, 
líderes indiscutibles de la Zona Norte. Este 
enfrentamiento pondrá a prueba la capa-
cidad de los lanzadores jaliscienses para 
contener a una ofensiva poderosa que ha 
dominado la liga. La serie no solo es una 
oportunidad para medir el progreso de los 
Charros, sino también para enviar un men-
saje claro: los albiazules están listos para 
competir con los gigantes de la LMB.

La afición, siempre fiel, espera que el 
Panamericano se convierta en un fortín don-
de los Charros demuestren que su ascenso 
no es pasajero. Con el liderazgo de Gil y 
el apoyo de Zapopan, el equipo tiene todo 
para dar la sorpresa y acercarse aún más a 
la postemporada. Que retumbe el estadio, 
porque los Charros están decididos a seguir 
escalando en el “deporte rey”.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |
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EDWIN DÍAZ SE DESPIDE COMO UN GRANDE

CHARROS ARRASA A DORADOS Y ENCIENDE 
LA PASIÓN EN EL PANAMERICANO

Charros de Jalisco, liderados por Benjamín Gil, arrasan a Dora-
dos con una remontada épica, escalan al quinto lugar y se pre-
paran para retar a Sultanes, encendiendo la pasión de la afición 
en el Panamericano mientras sueñan con los playoffs en la Liga 
Mexicana de Beisbol.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LOS RICOS TAMBIÉN LLORAN,
EL DINERO NO SIGNIFICA ÉXITO EN EL FUTBOL

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

CASOS DE LA VIDA REAL EN LA LIGA MX

Apreciados lectores no se equivo-
caron de sección, en este caso de 
nuestra crónica deportiva, pues el 
título de nuestra columna no es 

novelesco, es la triste realidad de un futbol 
mexicano mal estructurado y planificado 
que no todos se compra con el poder de la 
plata. 

Pero si adquiere voluntades y concien-
cias en una burbuja fantasiosa de espejitos 
venidos del extranjero que nos acostumbra-
mos al yugo opresor y de conquista de los 
españoles, que ahora los son futbolística-
mente con los argentinos y brasileños prin-
cipalmente.

Los directivos dueños se dejan pisotear 
con los argentinos de una retórica y lenguaje 
diferente “apantalla - bobos”, con su acen-
to pretendiendo imitar a los grandes poe-
tas cantautores, Facundo Cabral y Alberto 
Cortez como grandes conversadores, es un 
deleite escucharlos (en videos), con esa pro-
fundidad de ver la vida en un enfoque filosó-
fico de nuestra realidad existente como parte 
fundamental de la creación humana.

La industria futbolera, como toda em-
presa, requiere de grandes inversiones con 
la materia prima que son los jugadores y el 
cuerpo técnico, en un apoyo que se enfoca 
desde siempre del mercado extranjero, para 
bien o para mal el equipo América es el que 
mejor invierte.

Los futbolistas mexicanos muchos de 
ellos los “resucita” y rescata de la media-
nía brindándose al máximo, la filosofía 
y el ADN son en este equipo de máximas 
exigencias que difícilmente fracasan tanto 
jugadores como su cuerpo técnico, que sus 
necesidades económicas están cubiertas, 
que aunado a lo mediático de sus incondi-
cionales comentaristas televisivos, los “apa-
pachan y cobijan” de buena manera, que 
como siempre exageran la nota resaltando 
los éxitos en demasía y minimizando lo ne-
gativo, como un equipo inmaculado.

Este modelo de equipo americanista, los 
de la Sultana del Norte se contagiaron como 
“las carteras más rápidas del oeste”, rodeán-
dose de vivales como directivos (director 
deportivo), que gastan en serio millonadas 
que no propiamente es sinónimo de éxito, 
cuando no se invierte adecuadamente en su 
cuerpo técnico y jugadores nacionales y ex-
tranjeros, que lamentablemente para ellos no 
dan nunca “el do de pecho”.

Sí bien los Tigres de la UANL represen-
tan una universidad es una empresa que los 
maneja (CEMEX) y para nada son universi-
tarios, son quienes en la última década fue-
ron exitosos bajo el mando del brasileño Ri-
cardo “Tuca” Ferretti, que se distingue por 
su carácter iracundo, que incluso a la prensa 
deportiva local (de Monterrey) en las ruedas 
de prensa, los ofendía y ninguneaba burlán-
dose de ellos, que todo le festejaban.

Por lo visto el mexicano le gusta la mala 
vida, el otro pedante “cantinflesco” de retó-
rica barata y dormilona que dice mucho y no 
dice nada, ahora son comentaristas deporti-
vos con un Ricardo La Volpe, vividor, que 
lo tienen encumbrado soportándole no solo 
sus caprichos, sino que incluso dejaron que 
le hiciera la vida imposible a Cuauhtémoc 
Blanco y Hugo Sánchez, ídolo indiscutible 
el primero y el segundo el mejor jugador 
de todos los tiempos (gracias a “Joserra” en 
ESPN), que ahora lo tiene Televisa.

Lo del Monterrey es patético, estos equi-
pos invierten más que nadie y aquí sí cabe la 

palabra mediocridad que los resultados así lo 
demuestran, Duilio Davino y ahora “Tato” 
Noriega gastaron en “refuerzos” millonadas, 
que insistimos en los argentinos como Mar-
tin Demichelis que culpaba cobardemente a 
sus jugadores y jamás realizó una autocrítica 
justificando lo indefendible.

Independientemente de los desaciertos, 
las formas cuentan y las declaraciones del 
técnico más, con la eliminación en la Con-
cacaf. Lo absurdo de jugar un encuentro con 
ventaja numérica en Liguilla (expulsión de 
jugador Toluca) no tiene justificación alguna 
que te eliminen con esa ventaja con más de 
70 minutos que bajo ningún concepto pue-
des perder.

Esta situación desnuda al técnico argen-
tino como un fraude y es un fracaso rotundo 
no solo de él sino del “Tato” Noriega que 
fue el responsable directo de su contratación 
que debieron despedirlo en su eliminación 
por Vancouver en Concacaf, junto Noriega 
como Director Deportivo.

Ahora bien, el pandillero de la cancha 
que “descuenta” sin balón, que seguramente 
sus tatuajes dignos de un “mara - salvatru-
cha”, que ojalá Bukele no lo descubra que 
sin baranda lo alojaría en las mazmorras de 
su país como huésped distinguido, que se-
guramente amedranta a sus contrincantes 
aparte de “la leña” y artimañas que tiene, 
que al propio “Chicharito” lo “levantó” sin 
necesidad “atropellándolo” que antes del en-
cuentro los besos y abrazos eran su postura.

Sergio Ramos campeón mundial y con 
el Real Madrid un baluarte, en México es 
un fraude mayúsculo que solo vino a cobrar 
para no escribir robar, los cuatro millones 
de dólares anuales no los vale y mucho me-
nos los desquita, seguimos siendo tierra de 
conquista con jugadores y técnicos que son 
petardos auténticos, a pesar de su palmarés 

que en el caso del español es un veterano 
que poco o nada puede dejar escuela entre 
los mexicanos.

Esteban Andrada es malísimo, un guar-
dameta con más de 1.90 de estatura jamás en 
un centro de esquina, le rematan en el área 
chica e incluso agacharse para hacerlo el de-
lantero es imperdonable, cobra como estre-
lla, German Berterame, goleador argentino 
nacionalizado por México no es mejor que 
los goleadores mexicanos, que seguramente 
“El Vasco” pensó en él en una de sus bo-
rracheras pues no le vemos un lugar para el 
próximo mundial tripartita México, USA y 
Canadá 2026.

La defensa regia es verdaderamente una 
coladera, parecen “hostess” de eventos de-
jando pasar a todos los delanteros, un equipo 
sin ángel, que todos cobran en serio como si 
fueran de verdad en una de las nóminas más 
costosas del fútbol mexicano.

Regresando con los “Tigres” de la 
UANL es un equipo que se estancó en esa 
transición de veteranos con los jóvenes que 
no dan el estirón, que el abuelito Gignac no 
le quedó ni “el rebuznido”, que toda la pren-
sa lo catalogan como un fuera de serie.

Incomparable con el mejor jugador de 
todos los tiempos Evanibaldo Castro “Ca-
binho”, el paraguayo Saturnino Cardozo, 
Humberto Suazo, Salvador Cabañas entre 
paréntesis olvidado y abandonado por el 
América dejándolo a su suerte víctima de la 
violencia en México tras recibir un disparo 
en la cabeza en un antro acompañado de 
su esposa, que su millonario equipo nunca 
lo indemnizó y mucho menos apoyó en su 
recuperación siendo jugador activo en ese 
momento.

En síntesis, los equipos regios están 
sobrevalorados con un estatus de equipos 
grandes que no lo son a pesar de que Tigres 

es el mejor en los últimos tiempos con va-
rios campeonatos.

En esta Liguilla el tormentoso y vendido 
del “Gato” Ortiz el árbitro de la polémica, al 
no marcar faltas en la jugada del gol fuera de 
tiempo, dejando en la orilla al Necaxa, que 
demostró tener hombres y no nombres que 
le robaron por el cobarde árbitro en cuestión 
que los perjudico y le pesó la localía del Vol-
cán.

Finalmente, los grandes Guadalajara y 
UNAM se quedaron con esa etiqueta ga-
nada a pulso que poco o nada hacen para 
mantenerse en esa jetatura, vegetando como 
equipos del montón perdiéndose y navegan-
do en la mediocridad, dejando el cariño y la 
ilusión de sus fanáticos.

Principalmente “El Rebaño Sagrado” 
con millones de seguidores en el mundo 
con un legado que jamás nunca supera los 
7 títulos de Liga de 9 disputados de manera 
consecutiva de un año de competición con 
cuatro seguidos y el quinto se lo arrebató el 
Oro de Guadalajara (subcampeón) y segui-
damente 3 más que nadie igualará y mucho 
menos superará con solo jugadores mexica-
nos.

América con los campeonatos semestra-
les le faltan otros 4 si es que llega al tetra-
campeonato, si Pitágoras no miente serían 8 
consecutivos, en estos tiempos actuales de 
manera globalizada ningún equipo puede lo-
grarlo ni siquiera en el reino de Burundanga 
en África y eso que su liga compite dos equi-
pos solamente. Así que mis cremosos faná-
ticos, bájenle a su egocentricidad y dejar de 
auto promocionarse con todo el ejército me-
diático de la prensa deportiva por decreto.

Por otro lado, es una pena que Necaxa lo 
dejen fuera porque le tiemblan las piernas a 
un pusilánime del sistema corrupto arbitral, 
el engreído y soberbio “Gato” Ortiz que le 
queda bien el mote “Gato” pero de los po-
derosos. Los árbitros de Concacaf son supe-
riores a los nuestros, César Ramos que dicen 
es el mejor no tiene la “pinta” como dicen 
de árbitro, carece de personalidad, debería 
implementarse arbitraje extranjero (neutral) 
en Liguilla y que gane el mejor.

etrememodelos@hotmail.com

La industria futbolera, como toda empresa, requiere de gran-
des inversiones con la materia prima que son los jugadores y el 
cuerpo técnico, en un apoyo que se enfoca desde siempre del 
mercado extranjero, para bien o para mal el equipo América es 
el que mejor invierte.

Monterrey, una de las nóminas más caras de la liga, fracasó una vez más a pesar de sus millonarias inversiones.

Edwin Díaz brilla con Charros, sellando una barrida épica ante Dorados con un hit decisivo, despidiéndose como héroe rumbo a los Astros 
de Houston.
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